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El brigadier de Ejército Pedro Espinoza recibió a "La Tercera" en su oficina 
anterior tOdaS laS pre9untas que se formularon sobre su actuación '

CRONICA

Ex director de Inteligencia de la disuelta DINA, brigadier Pedro Espinoza:

Jamás incurrí en
E1 brigadier de 

Ejército Pedro Espi
noza Bravo está de 
acuerdo con que se 

investigue el asesinato del 
ex canciller Orlando Lete
lier, cometido en Washing
ton, pero desea que se 
investigue en su totalidad y 
como realmente fue para él 
y el gobierno militar: “un 
atentado del gobierno nor
teamericano contra el 
gobierno militar chileno”. 
Así lo dijo en entrevista a 
“La Tercera”, después de 
declarar ante el ministro 
Adolfo Bañados Cuadra.

El juicio está dirigido con 
un planteamiento inicial que 
no está de acuerdo con la 
realidad, sostiene Espinoza.

¿Cuál es su realidad, bri
gadier?

-La realidad es que nunca 
el gobierno militar, ni la 
DINA, ni el coronel Contre
ras, hoy general, el coronel 
Espinoza, ni ninguna perso
na que hubiera pertenecido 
al servicio de inteligencia 
política del gobierno, tuvo 
participación en una acción

que terminó con la muerte 
del señor Orlando Letelier. 
Eso, como lo dije en una 
oportunidad, fue un com
plot del gobierno de Esta
dos Unidos contra el gobier
no militar para terminar con 
él. Por lo tanto, hay muchas 
cosas que están en el proce
so que no están de acuerdo 
con la realidad y no han sido 
consideradas, que han sido 
tergiversadas, inventadas o 
fabricadas para probar lo 
improbable.

"¿Qué participación le 
cupo en la planificación 
intelectual o material de la 
muerte de Letelier?

-Nunca se. planificó en la 
DINA algún atentado.

-Hay personas que traba
jaron en la DINA y hoy 
entregan información, que 
ha permitido aclarar algunos 
hechos de sangre. ¿Mienten 
esas personas cuando se 
refieren en detalle, por 
ejemplo, al asesinato del 
diplomático español Carme
lo Soria?

-Si tuvieron alguna parti
cipación en esos crímenes

cumplen con un deber de 
conciencia al denunciarlos, 
pero, al imputar falsedades 
a otras personas por salvar 
su responsabilidad, creo 
que cometen un grave error.

-Usted dijo ante el minis
tro Bañados: “Contreras 
impartía las órdenes”. ¿Está 
imputando al general Con
treras el complot contra 
Letelier?

-No, sólo estoy ratificando 
lo que es la escala jerárqui
ca, dentro de un organismo 
que tenía las características 
de ente militar. Así lo esta
blecía el decreto que creó la 
DINA. Era un organismo 
militar jerarquizado. Había 
personas que daban órdenes 
y quienes las recibían.

-Usted dijo: “Mi función 
era, director de Inteligen
cia ’. ¿Cómo entender que 
un jefe de Inteligencia 
declare que no conocía a 
Michael Townley como tal 
sino a un señor Andrés Wil- 
son, que sólo supo quién era 
Townley cuando recibió el 
parte de matrimonio de 
Mariana Callejas? Era 
público y notorio que Town
ley actuaba antes del gobier
no militar en el país, como 
que instaló la radio rebelde 
clandestina operada en los 
días del gobierno de la UP, 
que incluso participó en el 
asesinato de un obrero en 
Concepción. ¿Cómo ignora-

ba esto el jefe de Inteligen
cia?

-Sólo lo conocía como 
Andrés Wilson. Para mí ese 
era su nombre.

-¿Tan mal andaba la Inte
ligencia que el jefe no cono
cía la verdad que conocía 
todo el país?

-Es que hay otro organis
mo dentro de los servicios 
de Inteligencia encargado 
de controlar estas situacio
nes. Ese organismo se llama 
contrainteligencia. Inteli
gencia sólo recepciona 
informaciones de análisis de 
estas informaciones y pro
duce informes de Inteligen
cia para el escalón superior, 
de acuerdo con planes 
determinados. Me llegaban 
documentos con cualquier 
cantidad de nombres, que 
para mí nada significaban 
porque no pertenecían a mi 
red. Cada agente tiene su 
propia red y dentro de estas 
redes las personas no apare
cen con sus nombres reales. 
Para el servicio no importan 
lo_s nombres. Sólo interesa el 
resultado de su trabajo.

;¿Qué trabajo hacía 
Michel Townley?

-Era proveedor de ele
mentos de telecomunicacio
nes o electrónicos, que se 
usaban en Inteligencia y que 
él podía adquirir en Estados 
Unidos Decía que eran ele- lue afie
mentos dados de baja por la Alguien una vez pidió

Declara chofer de 
Michael Townley

El ex chofer de Michael Townley, Alfonso Sáez, está cita
do para comparecer hoy en la ronda de interrogatorios del 
periodo probatorio, en el caso Letelier, fase previa a la dic- 
tacion de sentencia en primera instancia del ministro instruc- 
tor del caso, Adolfo Bañados.

Según la parte querellante, Sáez sería una pieza funda
mental para esclarecer la verdadera relación entre Townley 
y la disuelta Dirección de Inteligencia Nacional, DINA, pues 
cuando trabajaba como su chofer pudo haber tenido conoci
miento de las personas que llegaban hasta la casa de Town
ley en Lo Curro, en el sector oriente de Santiago.

Para estos abogados, el hecho de que Sáez trabajaba bajo 
las ordenes de Townley demostraría que éste no era un sim
ple informante, sino que un agente de la DINA.

Por el contrario, la defensa de los dos únicos reos en la 
causa por el homicidio del ex canciller Orlando Letelier el 
general (R) Manuel Contreras y el brigadier Pedro Espino- 
za, plantea que Sáez podría aclarar que Townley era sólo un 
proveedor de material electrónico para la DINA.

También se dijo que hoy podría asistir a declarar el aboga
do Jorge Villalobos Bplt, citado por la defensa del brigadier 
Pedro Espinoza. 6

Respecto de otros testigos que aparecen en el listado 
entregado al ministro Bañados, figuran algunos que, hasta 
ahora, no han sido habidos. Por ejemplo, la ex esposa de 
Michael Townley, Mariana Callejas, quien se encontraría en 
Nueva York, y un abogado venezolano, Pío González.

LILIANA WALKER

El ministro de Minería, Alejandro Hales, desmintió haber 
presionado a la ex agente de la DINA, Liliana Walker En 
declaraciones formuladas ante el ministro Adolfo Bañados 
la ex agente mencionó a Alejandro Hales como uno de los’ 
abogados que la presionó, en el período en que decidió con
tar su verdad al diario “La Epoca”.

Al referirse al punto, el secretario de Estado dijo: “Ese 
asunto fue muy discutido e informado oportunamente He 
leído que el abogado de ella en ese período, Fernando Úribe 
Echeverría, ha hecho una declaración muy terminante en 
que la desmiente, así que me atengo a la declaración’del 
abogado Echeverría”.

Fuerzas Armadas de ese 
país.

-¿Cuál fue su reacción 
cuando supo que en Con
cepción había participado 
en un asesinato?

-Nunca lo supe. Sí supe 
que hubo una muerte. Los 
autores, entiendo, no fueron 
detenidos. Tonwley no se 
quedó en Chile. Se fue con 
destino a Argentina sin 
documentación y llegó a 
Estados Unidos. Esto lo 
supe posteriormente. Pero 
eso no nos interesaba. En 
esa época, no existía la 
Dirección de Inteligencia 
Nacional o algún organismo 
de Inteligencia política. La 
Inteligencia correspondía a 
las instituciones de la 
Defensa Nacional y era 
Inteligencia netamente pro
fesional, militar. No nos 
interesaban personas que no 
tenían relación con el Ejér
cito.

■¿Qué dijo cuando supo 
quién era Townley o 
Andrés Wilson?

-Se lo dije al señor minis
tro Bañados. Lo supe cuan
do recibí el parte de matri
monio de Mariana Callejas. 
Entonces establecí la cone
xión.

"¿Cuánto tiempo trabajó 
Mariana Callejas en la 
DINA?

-Nunca fue agente.
„ — — una

credencial para ella. El 
coronel señor Contreras, 
como director, se negó a 
otorgarla.

-Figura una en el expe
diente.

-Pero no dice DINA, sino 
CNI.

De acuerdo con el relato 
del brigadier Pedro Espino
za, nunca Michael Townley 
fue agente de la DINA. De 
los muchos detalles entrega
dos deja en claro lo que sos
tienen sus abogados y el 
defensor del general Con
treras: “Townley era un 
agente del gobierno nortea
mericano y trabajaba para 
perjudicar la imagen del 
gobierno militar a nivel 
mundial”.

-Siempre el gobierno mili
tar sostuvo que había una 
campaña en su contra. 
Cuando se habló de deteni
dos, abatidos y desapareci
dos se dijo que eran una 
invención antigobierno. 
¿Qué me dice del sacerdote 
Juan Alsina? Oficialmente 
se informó que murió en un 
enfrentamiento. Una jueza 
civil recién estableció que 
fue asesinado por un cons
cripto que le disparó por 
orden de un capitán, que 
recibió la orden de un 
mayor. ¿Esta es una inven
ción?

-El 11 de septiembre hubo 
una revolución, una guerra 
con características muy par
ticulares en la idiosincrasia 
de las instituciones que con
forman este país. Hubo ene
migos, vencedores y venci
dos; muertos, desaparecidos 
y detenidos.

-¿Acepta que hubo exce-
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ningún exceso”
sos con los detenidos?

-Creo que cada persona, 
en su función, cumplió en eí 
puesto que estaba de acuer
do con la instrucción que 
recibió, respecto a ese pues
to y a ese cargo.

-Usted era jefe de Inteli
gencia. ¿Supo de esos exce
sos?

-Cada uno tiene su propia 
conciencia, su propia convic
ción. Cada uno cumple en la 
forma que la situación en el 
momento se lo exigía.

-¿Cometió algún exceso? 
¿De qué se arrepiente?

-De nada, porque jamás 
incurrí en algún exceso.

-¿Por qué evitó a la pren
sa al concurrir al Palacio de 
los Tribunales?

-No la evité por mí. Lo 
hice por respeto al ministro 
señor Bañados. Primero 
tenía que hablar con él, 
declarar ante él y luego he 
quedado en libertad de 
acción para hablar, como lo 
estoy haciendo con usted.

-¿Temió algún atentado 
en el Palacio, a la entrada o 
a la salida?

-Ningunó. Sólo temí que 
ocurriera algún exceso que 
entorpeciera un trámite 
ordenado por un represen
tante del Poder Judicial; un 
exceso que podía provenir 
de cualquier persona, sin 
referirme por ello a los 
periodistas que me aguarda
ban. Creo que me respetan 
como yo los respeto a uste- 

■des______
-¿Es muy fuerte la escolta 

de protección que lo acom
paña?

-No tengo una escolta 
fuerte, numerosa ni violen
ta. Es personal militar que 
sólo cumple su misión: evi
tar desaguisados en torno a 
uno de sus jefes.

-¿Teme que lo asesinen?
-¿Qué objetivo superior 

alcanzarían con un atentado 
contra mí? ¿Venganza? La 
venganza es un acto repro
chable, con el cual se puede 
castigar a una persona.

-Cuando se dictó el decre
to ley de amnistía, ¿qué 
pensó al saber que quedaba 
fuera el caso Letelier?

-Pensé, sin hacer comen
tarios, que se iba a investi
gar la verdad; que se iba a 
establecer cuál es la raíz de 
ese hecho tan repudiable y 
se iba a llegar a establecer, 
como se lo dije antes, que 
correspondía a una acción 
del gobierno norteamerica
no para desacreditar al 
gobierno militar. Lamenta
blemente, en el proceso en 
Chile, no se han aportado 
los antecedentes que permi
tirían llegar al fondo de la 
situación. Yo los exigí a los 
querellantes de esta causa, 
en un emplazamiento públi
co que formulé en una carta 
enviada al señor director de 
“La Tercera”. Hasta la hora 
no han respondido.

-Hablar de los detenidos 
desaparecidos, ¿lo estima 
como otra campaña contra 
el gobierno militar?

-Dentro de las actividades

permanentes de un servicio 
de inteligencia, cada perso
na responde de su puesto, 
de sus responsabilidades y 
sus misiones. En este caso 
estaban contenidas en un 
Plan de Inteligencia. Cada 
especialista en inteligencia 
militar obedece a un adoc
trinamiento, a un entrena
miento. En esto está consi
derada la necesidad de 
saber, compartimentaje y 
otros aspectos técnicos, que 
el especialista debe respetar 
como secreto profesional.

-Pero Inteligencia sabía 
de los detenidos desapareci
dos.

-Si lo sabía, eso dependía 
del escalón y de .quien 
hubiera trabajado esa infor
mación. Pero no porque yo 
perteneciera a un servicio de 
inteligencia, con labores 
bien específicas, podía saber 
qué había ocurrido con 
determinadas personas. No 
me incumbía; no tenía por 
qué averiguar qué había 
pasado.

-El general Pinochet dijo 
en una oportunidad que en 
Chile no se movía una sola 
hoja sin que él lo supiera. 
Por supuesto así era porque 
lo informaba Inteligencia. 
¿Se le ocultó lo de los dete
nidos desaparecidos?

-No puedo responderle, 
porque no era yo el encarga
do de determinar qué se le 
debía informar sobre estas 
materias. Mi misión era ana
lizar las informaciones reci- 
bidas y producir adecuada 
información para el escala
fón superior. Yo no podía 
estar preocupado de lo que 
sucedía con una o dos perso
nas; dónde estaban o qué 
había ocurrido con ellas.

-Pero las detenciones y 
desapariciones producían 
efervescencia contra el 
gobierno. ¿Eso no era mate
ria de análisis de Inteligen
cia?

-Mire, al país vinieron 
comisiones de organismos 
internacionales interesados 
en esa situación. Hicieron 
visitas al presidente de la 
Corte Suprema, a los cam
pamentos de detenidos y sus 
informes a las Naciones 
Unidas fueron favorables al 
gobierno militar.

-Lamento contradecirle. 
Los primeros informes fue
ron muy desfavorables al 
gobierno militar.

-No olvide que se inventa
ron muchas cosas, como la 
cantidad de detenidos y de 
exiliados. Esa información 
yo no la manejaba, era preo
cupación del servicio de 
detenidos, que no pertene
cía a DINA.

-¿No interesaba a DINA 
saber cuántos eran los opo
sitores?

-Sólo nos interesaba saber 
esa realidad en cuanto a los 
frentes. ¿De dónde venía el 
interés por impedir que 
avanzara el gobierno, en 
cuanto a sus programas polí
ticos o económicos? Nos 
interesaba la gran informa
ción, no la pequeña.

-¿No preocupaba que un 
día aparecieran cadáveres 
destrozados por las balas o 
los golpes de la tortura, 
sepultados ilegalmente? 
¿De a dos, tres y cuatro en 
una urna, a veces? ¿ No 
preocupaba la investigación 
judicial que un día tenía 
que venir?

-Depende de la investiga
ción que se haga, como dije 
en una oportunidad, depen
de de quién los produjo.

■Brigadier, ¿usted duer
me tranquilo?

-Totalmente.
-Ahora que se acerca el 

término del proceso del 
ministro Bañados, ¿se man
tiene tranquilo?

-Muy tranquilo, porque la 
realidad de la muerte del 
señor Orlando Letelier ha 
sido tergiversada. Ha sido 
adornada con acomodos. 
Ha sido utilizada.

-¿Cuál cree que pueda 
llegar a ser la conclusión del 
proceso respecto a usted?

-Siempre me he declara
do inocente y si usted o 
cualquiera persona analiza, 
desde mi primera hasta mi 
última declaración, va a 
encontrar que nada indica 
que alguna vez falté a la 
verdad. Jamás incurrí en 
una contradicción entre lo 
que se me preguntaba y yo 
respondía,

-Si volviéramos a 1973, 
¿cumpliría en las mismas 
condiciones su misión, o 
cambiaría algunas páginas 
de su historia personal?

-Lo haría exactamente 
igual, en el puesto que me 
viera designado.

-¿Nada que cambiar?
-Absolutamente nada.

Ronald Escobar Suárez. 
Fotos de Nelson Laurie.

Ante el ministro Adolfo Bañados

Contreras concurrirá 
a testimoniar el lunes

El ex director de la disuelta 
Dirección de Inteligencia Nacio
nal, DINA, general (R) Manuel 
Contreras Sepúlveda, concurrirá a 
declarar ante el ministro Adolfo 
Bañados el próximo lunes, si es 
que no hay ningún cambio de últi
ma hora, y no el martes, como 
recientemente había anunciado su 
abogado defensor Humberto Neu
mann.

“Hablé por teléfono con el 
general Contreras y no hay ningún 
problema de que declare el lunes, 
porque él va a estar acá. Con eso 
se estaría dentro del término del 
período probatorio, en la parte 
que se refiere a la prueba testimo
nial”, explicó Neumann.

“Desde el punto de vista proce
sal, en estricto derecho, el general 
Contreras no está notificado ofi
cialmente. Si él se va a presentar a 
declarar es porque está en conoci
miento de que hay una notifica
ción para que preste testimonio”, 
puntualizó el abogado.

Neumann dijo que el interroga
torio a Contreras sería el lunes en 
la tarde porque el 1 de marzo en la 
mañana se realizará la ceremonia 
de inauguración del Año Judicial, 
en el Palacio de los Tribunales dp 
Justicia.

Sobre los otros 19 testigos que 
pidió la defensa de Contreras que 
sean interrogados, el abogado dijo 
que verá quiénes alcanzan a hacer
lo hasta el lunes y que estudiará la 
posibilidad de pedir una prórroga 
al ministro Bañados para comple
tar las diligencias.

ENTORPECIMIENTO

tro instructor del caso por el homi
cidio de Orlando Letelier, Adolfo 
Bañados, que se revoque la liber
tad bajo fianza del general (R) 
Manuel Contreras, procesado en 
la causa, para hacer cumplir el 
interrogatorio al que está citado o, 
en subsidio, lo cite a comparecer 
bajo apercibimiento de arresto, 
tras calificar como “entorpeci
miento” a la justicia la negativa del 
ex director de la disuelta DINA a 
presentarse a declarar.

También pidió que se decrete un 
término extraordinario probatorio, 
es decir, una prórroga especial 
para hacer solamente el interroga
torio a Contreras, después del 
plazo señalado.

El escrito fue presentado por la 
abogada en razón de que el gene
ral Contreras anunció que se pre
sentaría a declarar el próximo 
martes, fuera del plazo del período 
probatorio, que vence el lunes 1 de 
marzo. No obstante, el abogado de 
Contreras, Humberto Neumann, 
anunció ayer al mediodía que éste, 
finalmente, concurrirá a prestar 
declaraciones el próximo lunes, 
dentro del plazo.

“A mí no me dan ninguna segu
ridad las aseveraciones del aboga
do Neumann. Yo actúo frente al 
ministro, con peticiones escritas, 
basadas en los preceptos legales 
correspondientes”, expresó Fabio
la Letelier.

“Estamos frente a una situación 
de extrema gravedad. El término 
probatorio expira el próximo 
lunes. Las diligencias que no se lle
van a cabo en ese período no figu
ran en el proceso”, destacó.

‘‘Nunca se 
planificó en 
la DINA 
algún aten
tado", seña
ló el ex 
director de 
Inteligencia 
de ese orga
nismo, bri
gadier 
Pedro Espi
noza.

La abogada querellante Fabiola 
Letelier, en tanto, solicitó al minis-
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José Pinera:“Candidatos con susto deben ver debates por TV”

El candidato presidencial independiente 
José Piñera dijo que los “candidatos con 
susto deberán ver los debates por televi
sión”, al aludir a la negativa de otros aspi
rantes a La Moneda a participar en este 
tipo de confrontación programática.

José Piñera propone que el primero de 
éstos se realice la semana venidera.

En cuanto al rechazo de la mayoría de los 
aspirantes presidenciales a los debates, 
Piñera sugirió que “los precandidatos con 
susto vean las deliberaciones por televi
sión”.

El postulante autónomo destacó la 
importancia de los debates como un meca
nismo para facilitar, a través de los medios 
de comunicación, la participación de la ciu
dadanía. Piñera afirmó que “los debates 
televisados permiten la incorporación de los 
electores en este proceso”.

Comunicó que tomará contacto con 
Ricardo Lagos, candidato presidencial del 
Partido Socialista (PS) y Partido por la 
Democracia (PPD), y con Jovino Novoa, 
aspirante de la Unión Demócrata Indepen
diente (UDI) para realizar, lo más pronto 
posible, esta confrontación de ideas.

Vaticinó que jubilaciones en AFP serán bajo el mínimo

Lagos propone crear
seguro del desempleo

Ricardo 
Lagos, al 

centro, dictó 
una charla 

de aspectos 
laborales en 
la Confede
ración Ban

caria.

Adolfo Zaldívar:

“No tenemos que 
garantizar nada”

El presidente subrogante 
; de la Democracia Cristiana 
| (DC), Adolfo Zaldívar, 
. afirmó ayer que su partido 
- “no tenía que garantizar 

nada a nadie”, en relación 
I con el carácter democráti- 
| co de la propuesta de una 

convención presidencial.
El dirigente puntualizó 

J que la convención que pro
pone la DC, con una debi- 

| da representación propor- 
cional a las fuerzas electo
rales de cada partido, “es 

j garantía suficiente de 
democracia, transparencia 
y participación”.

“Nosotros no tenemos 
que garantizar nada a 

; nadie, pues nuestras pro
puestas o acuerdos siem
pre han sido lo suficiente- 

; mente democráticos, como 
: para que tengan una acep- 
í tación general”, explicó. 
| Afirmó que se ha avanza- 
¡ do bastante en los temas 
| de la lista parlamentaria, 
I programa común y candi

dato único, lo que forma 
parte de un solo todo.

Zaldívar valoró las 
| declaraciones del presiden- 
I te del Partido Socialista 

(PS), Germán Correa, en 

orden a que la comisión 
política de esta colectivi
dad estudiará el próximo 
lunes la proposición para 
hacer una primaria, plante
ada por este partido y el 
Partido por la Democracia 
(PPD), el Partido Huma
nista Verde (PHV) y el 
movimiento Participación 
Democrática de Izquierda 
(PDI). La idea fue pro
puesta por los dirigentes 
Aníbal Palma, PS; Erich 
Schnake, PPD; José 
Gabriel Feres, PHV, y 
Fanny Pollarolo, PDI. Una 
semana más tarde fue for
malizada oficialmente ante 
el consejo de presidentes 
de la Cohcertación, lo que 
molestó a la DC.

Las declaraciones de 
Correa clarificaron el 
panorama relativo a las 
negociaciones, coincidie
ron en la DC. No obstante, 
la Colectividad analizará 
también el lunes 1 de 
marzo el informe de la 
comisión especial, que 
estudió la referida proposi
ción, cuyo rechazo ha sido 
anunciado públicamente 
por altos dirigentes de la 
DC.

El 70 por ciento de los afi
liados al sistema previsional 
de las asociaciones de fon
dos de pensiones (AFP) 
jubilará con un sueldo infe
rior al ingreso mínimo, dijo 
ayer el candidato presiden
cial Ricardo Lagos. Al 
mismo tiempo, abogó por la 
creación de un seguro del 
desempleo.

La afirmación la hizo en 
un encuentro con la Confe
deración de Sindicatos de 
Trabajadores de Empresas 
Bancadas y Afines, que lide
ra Carlos Garay Sánchez, y 
que agrupa a 60 sindicatos 
de trabajadores del sector 
financiero.

Lagos indicó, además, que 
el sistema previsional de las 
AFP en el ejercicio del año 
pasado había tenido una uti
lidad cero. Explicó que, si 
bien es cierto alcanzó una 
utilidad del tres por ciento, 
los gastos administrativos 
tuvieron similar índice.

El candidato ahondó su 
exposición al afirmar que si 
un capitalista invierte en una 
empresa, él administra el 
negocio y, en el caso de las 
AFP, los afiliados no tenían 
el acceso a la administración 
de sus fondos previsionales.

Lagos escuchó las apre
hensiones de los trabajado
res bancarios respecto de la 
estabilidad laboral, prácticas 
desleales, negociación colec

tiva y deuda subordinada, 
entre otros. Dijo estar de 
acuerdo en la necesidad de 
modificar la legislación 
vigente, para que se permita 
una flexibilidad laboral.

UN SEGURO

Agregó que la reconver
sión laboral, si es por causas 
económicas, debe ir acompa
ñada de un seguro de desem
pleo. Ahora, si el cese de 
empleo ocurre que la incor
poración de tecnologías nue
vas, el seguro de desempleo 
tiene que contemplar la 
capacitación del trabajador 

Segunda gira de Freí 
por países europeos 
ci „„„maatr, nre.sidencial de la Demo- ^^^¡ércotes13 se trasladará a España, 

donde tendrá -como primera actividad- 
una comida con banqueros y empresarios 
españoles. El jueves participarai en la inau
guración del seminario España, Europa, 
Iberoamérica: un futuro compartido , 
organizado por la Fundación Humamsno 
y EW°e?nesa a las 11 horas, el rey.Juan 
Carlos de España recibirá a Freí y su 
comitiva, en audiencia especial en el Pala 
ció de la Zarzuela. Luego tendrá reunio
nes con dirigentes políticos hispanos.

El domingo llegará a Londres. El lunes 
tendrá un encuentro con expertos y acadé
micos en el centro de estudl<» de Arnica 
Latina de la Universidad de Cambngde.

Al día siguiente dialogará con el minis
tro de Relaciones Exteriores, Douglas 
Hurd Su visita a Inglaterra consulta una 
entrevista en directo en el programa diario 
de la BBC de Londres. Freí regresara al 
país el jueves 11 de marzo. ________ _

Benigno Ramos___________ _

El candidato presidencial de la Demo- 
cracia Cristiana (DC), senador Eduardo 
Frei Ruiz-Tagle. iniciará hoy su segunda 
gira de 14 días por Europa, la que incluirá 
Bélgica. Inglaterra y España, cori motivo 
de su participación en la reunió:n de 
Internacional Demócrata Cristian ( )
que se realizará en Bruselas. ,
4 Frei viajará acompañado por el senado 
Andrés Zaldívar -ex presidente de la IDC- 
y los diputados Sergio Pizarra MacKayy 
Eugenio Ortega. Pizarra es presidente de 
la Organización Demócrata Cristiana de 
América (ODCA) y sera Pr°Puí:st° Pgr 
Frei a la secretaria general de la IDC, 
cuya dirigencia será renovada en esta oca- 

S1<Esta es la segunda gira de Freí a Euro^ 
pa, en menos de seis meses. La anterior la 
realizó en septiembre de

El encuentro de la IDC se mic*ara? 
próximo lunes, con la participación de mas 
de 500 delegados de todo el mundo y la 
presencia de importantes figuras mundia
les como el canciller aleman Helmutn 
Kohl Al día siguiente, Freí será recibido 
en audiencia especial por el rey Balduino

que le permita reincorporar
se al sector productivo.

Sobre la negociación 
colectiva, dijo que debe 
extenderse, porque hay más 
de un millón de trabajadores 
que están fuera de este siste
ma y puso como ejemplo el 
caso de los trabajadores tem
poreros.

Insistió en la necesidad de 
la modificación de la legisla
ción vigente para impedir las 
prácticas desleales, pero 
señaló que también era 
necesario el "fortalecimiento 
de los sindicatos”, para que 
sean interlocutores válidos 
ante el empresariado.

FANTASMA 
BANCARIO

Respecto del problema de 
la deuda subordinada, que 
los trabajadores bancarios 
calificaron como “un fantas
ma” que ronda la estabilidad 
laboral, Lagos dijo que la 
solución del problema era 
“poner dinero fresco”.

Frente a la intermediación 
financiera, Lagos sostuvo 
que si Chile abrió el sistema 
para que la banca extranjera 
operara en el país, deben 
regularse los mecanismos 
que permitan a los chilenos 
operar en el extranjero.
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COMUNIDAD EUROPEA
UNA VISION EMPRESARIAL

■■ seminario
Patrocinan: • Erección de Relaciones Econónucas Internacionales del Ministe

rio de Relaciones Extenores
• Fundación Empresarial C.E. - Chile
• Instituto de Estudios Internacionales, Universidad de Chile

CLEPI Latlnoamencano de Economía y Política Internacional:

PROGRAMA:

Inaugura-
Interrogantes del Empresanado:
Exposición Introductoria:
Panel de Expertos:

Perspectiva Política délas 
Relaciones Bilaterales

Jorge Marshall R,, Ministro de Economía 
Femando Léniz C.
Rene Muga E.
Embajador Patricio Leiva L, Moderador 
María Teresa Infante C. - Ronald Bown F 
José Miguel Insulza S. - Ricardo Riesco J.
Gonzalo Arenas V. - KurtJuul

• Manuel Feliú J.
• Eduardo Frei R.T.
• Ricardo Lagos E.

Organiza:

Auspicia:

Valor:

DKL Comunicación Empresarial 
Juana de Arco 2012, Of. 12 
Fono-Fax: 2339121

Diario La Segunda

$<000
MIERCOLES 7 DE ABRIL DE 1993 - 15:30 A 19:00 HRS 

HOTEL SHERATON SAN CRISTOBAL
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Campaña hj

Lagos se reúne con su

k grante® su |° sostiene desde
1 los partidos y didato de ambas 
' ScSdes Wcardc^Lagos. n

En la °PortU"‘dea,da’cSampaña,asico- 
1ÍÍXÍ en el futuro reali- 

II zara a regiones.

Pizarro en marcha de

El candidato MIDA, 
trevistado esta manXra sueca sostuvo una reu- 
que trabaja en un emisor candidatura. Por
nión con el comí e p marcha de protesta por la 
la tarde, participa en Biblioteca Nacio-
Alameda, entre¡Plaza. Ita V homicidas de los 
nal, demandandu°errero Nattino y Parada, 
profesionales Guerrero,

Max-Neef: año académico S Universidad Bolivanana
E„. »?a 

fred Max-Neef inau^T de la cuai es rector. A las 
Universidad Bolivana , centr0 de es-
19 00 horas se realiza un acto en 
tudios, por el inicio de clases.

3594 03
30 20
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round na»'*-1 ------------- ----------- ------  _ «y
Consejo DC conoce acuerdo Freí-Lagos

■ éstos serán elegidos en forma directa por
, .1 Cnnseio Nacional de la ción compleja e inmanejable”, según se dúo. pero por ]a campaña interna que del

■ la mili- 
tancia Pero por la campaña interna que deberá ha
cerse para elegir convencionales podría ser muy 
engorroso hacer algo similar en materia de sena
dores y diputados. ,.

Por otra parte, esta mañana se reunió la mesa di
rectiva de la DC, para analizar el detalle del meca
nismo. Se informó que el comando de Freí perma
necerá como hasta ahora, dándole mayor interven 
ción a la secretaría nacional, que estará encarga 
de confeccionar el padrón electoral para las pnm - 

" Se ha estimado que en el comando se daría ma
yor participación a los independientes.

ientes "que crea una sitúa- w» a -------------- -  - - •

‘Cambios estratégicos’en comandos
oiaarin el interés manifestado en el último tiempo por lie 

estraoficialmente que.este trabaJ° schaulsohn gar a una negociación directa con la DC que sigm- 
por otros dirigentes, dado que Maira V ficaba bajar ia candidatura de Lagos.
no cuentan con toda la confianza del comando, por ____ __ __ 3=

Mañana, luego de que el Consejo Nacional de la 
DC efectúe un análisis completo, se entregar a el 
detalle del mecanismo acordado por la DC y el Pb 
PPD para elegir al candidato único de la Concerta

C1<E1 consejo DC, que se reúne a partir de las tres de 
la tarde de hoy, está citado para escuchar una cuen- 
í polític de U mesa respecto de las negociaciones 
en torno al mecanismo, y de cómo éste se imple- 
mentará en los próximos dias. Algunos sectores DC 
¡niñearon que podría haber ciertos reparos al 
acuerdo logrado la semana pasada, en especial a lo 
oue se refiere a la creación de un padrón electoral 
de militantes e independientes "que crea una situa-

Una serie de "cambios estratégicos”, más que de 
composición, en los respectivos comandos presi
denciales de Ricardo Lagos y Eduardo Freí comen
zarán a producirse en los próximos días a fin de po 
tencializar todos los esfuerzos para enfrentar la 
elección primaria que la Concertacion efectuara en 

mEn°la sede del comando de Lagos, Víctor Manuel 
Rebolledo, plantea que espera que en as Próximas 
48 horas se finiquiten los detalles del acuerdo en 
torno a los «timing» de apertura de apertura de re 
gistros, día de la primaria, lugares de votación y 
número de convencionales. "Una vez hecho est , 
naturalmente nos abocaremos a las tareas del co- 

mRechazó en todo caso que se esté en una etapa de 
reestructuración "el comando sigue funcionando 
pero los partidos van a tomar un rol .fuerte, ¡sobre 
todo en el proceso de refichaje de afiliados. No de 
biera haber cambios de personas. Habra una reo
rientación por la naturaleza de la tareas que vamos 
a enfrentar a partir de ahora”.

Para Rebolledo lo central es refichar los padro
nes e inscribir un número muy importante de ad- 
herentes. Respecto a la estrategia de campana, n- 
dicó que "el sentido común indica que los despla
zamientos del candidato deben hacerse en un par 
detrás muy intensas y rápidas, al estilo Clinton en 

la última fase de su campaña .
"El liderazgo y estatura de Lagos debe desplegar

se manteniendo una línea de opinión publica con 
un conjunto de ideas que surgieron de la conven
ción programática”. Asimismo se espera el involu- 
cramiento masivo de dirigentes, parlamentarios y 
concejales a este esfuerzo. "Lo que marcai un^cam- 
bio es una cierta densificación —dice Rebolledo 
. La campaña estuvo entregada a un elencc> end co
mando y ahora todo nuestro activo PPD-PS-PDI de 

beLaretapaadelPrefichaje, estará a cargo formalmen
te délos secretarios generales del PS, Luis Marra y 
del PPD, Jorge Schaulsohn. No obstante, se supo

Mecanismo podría contraponerse a 
informe de Eric Campaña

Dirigentes de este partido afirmaron que el me
canismo acordado podría oponerse al informe que a 
principios de marzo emitió la comisión que presi 
día Eric Campaña. Dicho documento Planteabai las 
dificultades prácticas de crear un padrón electoral.

Por otra parte, en la cita de hoy de la DC debería 
aprobarse el mecanismo para elegir a sus candida
tos a parlamentario. La propuesta actual indica que

04
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Con miras a elección primaria de fines de mayo

Se inició la discusión para 
reestructurar comando Lagos
E

l comité político de la 
campaña de Ricardo 
Lagos inició ayer la dis
cusión para readecuar la 
estructura del comando, con 

miras a la elección primaria que 
habrá en la Concertación para ele
gir al candidato único.

Una vez firmado el acuerdo 
con la DC, en los pasillos del 
comando circularon insistentes 
versiones de cambios en el comité 
político. Se decía que tanto Luis 
Maira como Jorge Schaulsohn 
dejarían esa instancia y se aboca
rían de lleno a desempeñar las 
funciones del cargo de secretarios 
generales del PS y del PPD, res
pectivamente. Hasta ayer, ningu
no de los dos descartó esa posibi
lidad.

Según afirmó el presidente del 
Partido por la Democracia, Ser
gio Bitar, a partir de la firma del 
acuerdo Frei—Lagos se inicia 
una nueva etapa en el trabajo del 
comando y de los partidos que 
apoyan al ex ministro de Educa
ción. A su juicio, lo básico es dar 
eficiencia al comando para 
enfrentar de mejor forma la cam
paña pre-primaria. “Continúa la 
discusión política, las visitas a 
regiones y se deberá profundizar 
la motivación a los independien
tes para que se inscriban en los 
registros”, dijo.

Por su parte, el secretario 
general del PPD, Jorge Schaul
sohn, aseguró que en la nueva 
fase los partidos deberían dedi-

campaña.
carse de lleno al refichaje de los 
militantes y a la inscripción de los 
adherentes, en tanto que el 
comando tendría a su cargo la 
organización de las giras y la 
dimensión pública del candidato, 
al igual que la inscripción de 
independientes.

Ominami seguirá en su cargo
En tanto, el generalísimo de la 

campaña de Lagos, Carlos Omi
nami, aseguró que seguirá en ese 
cargo hasta la elección del candi
dato único y restó importancia a 
las tensiones que se generaron 
entre los integrantes del comando, 

semanas antes de la firma del 
acuerdo.

Aseguró que ello fue normal y 
que lo importante, ahora, “es 
mirar hacia adelante”.

En cuanto a la reestructuración 
del comando, dijo que apuntará a 
generar las condiciones para for
talecer las actividades de campa
ña. “Lagos será el conductor del 
proceso y el comando el articula- 
dor del trabajo”, señaló.

Aseguró que el comando y los 
partidos se movilizarán ‘ ‘con más 
fuerza que antes’ ’, porque además 
el trabajo permitirá fortalecer a 
los partidos que apoyan a Lagos.

DCacordó iniciar trabajo electoral
El Consejo Nacional de la Democracia 

Cristiana aprobó ayer el acuerdo alcanzado entre 
los candidatos presidenciales Eduardo Freí y 
Ricardo Lagos, y convocó para este fin de 
semana a los presidentes provinciales de la 
colectividad, para ver cómo la DC enfrenta las 
primarias, según informó anoche el 
vicepresidente Gutenberg Martínez.

A la reunión de ayer asistió el candidato 
presidencial de la colectividad, quien dio cuenta 
de los detalles del acuerdo alcanzado con su par 
delPS-PPD.

Al término de la reunión del Consejo, 
Martínez informó que se ratificó por unanimidad 
lo obrado por la mesa directiva en las 
negociaciones con los socialistas y pepedes.

‘ ‘En segundo lugar, para poner en práctica lo 
que será la participación del partido en este 
proceso, se decidió convocar para este fin de 
semana a los consejos provinciales del partido en 

todo el país”, dijo.
Precisó que se le pidió al secretario nacional 

organizar la actividad respectiva junto a los 
miembros de directiva y del Consejo Nacional 
“con el fin de entregar esta información y poner 
en marcha el partido en los procesos de 
habilitación de los militantes para participar en el 
proceso electoral, como a su vez la afiliación de 
los independientes por Frei”.

Por otra parte, Martínez informó que el 
Consejo Nacional se reunirá nuevamente el 
jueves o viernes próximo para tratar los acuerdos 
parlamentarios con los demás miembros de la 
Concertación.

El refichaje de los militantes de los partidos se 
hará mediante un formulario especial, en tanto 
que los independientes se podrán inscribir en los 
padrones electorales sólo con el patrocinio de dos 
militantes de uno de los partidos que apoyan a 
determinada candidatura.
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Los precandidatos presidenciales Manuel Feliú, Ricardo Lagos y Eduardo Freí se reúnen 
antes de intervenir en el foro que se realizó en el hotel Sheraton.

Presidenciables analizaron 
relación de Chile con Europa
Feliú, Frei y Lagos se juntaron en un foro.

Tres precandidatos a la Presidencia de la 
República analizaron ayer la incidencia del 
mercado europeo en la estrategia de desa
rrollo de Chile.

Manuel Feliú. Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos fueron panelistas en el foro “Comu
nidad europea: una visión empresarial”, or
ganizado por la Dirección ae Relaciones 
Económicas de la Cancillería, el Instituto de 
Estudios Internacionales de la Universidad 
de Chile, la Fundación Comunidad Euro- 
pea-Chile y el Centro Latinoamericano de 
Economía y Política Internacional (Clepi).

Manuel Feliú resaltó que la relación Eu- 
ropa-Chile debiera estar marcada por el in
cremento y las mejores condiciones para el 
intercambio comercial en lugar de acentuar 
la cooperación, tal como ocurre actualmen
te en la visión europea.

“Sólo por concepto de los derechos que 
gravan nuestras exportaciones de fruta, 
Chile paga a la Comunidad 77 millones de 
dólares”, afirmó, contrastándolos con los 7 
millones que la Comunidad entregó para fi
nanciar la Fundación empresarial Chile-Eu- 
ropa. Sugirió un nuevo marco para las re
laciones comerciales, centrado en la elimi
nación de todas las discriminaciones que 
afectan a las exportaciones chilenas. Ello, 
más el establecimiento de un calendario de 
negociaciones para superar las restricciones 
no arancelarias, además del estudio de un 
acuerdo de libre comercio con la Comuni
dad.

Eduardo Frei destacó la gran importan
cia que tiene para Chile su relación con la 
Comunidad Europea en materia política y 
de cooperación comercial.

Dijo que existe una necesidad de innovar 
en cuanto al tipo de relaciones con Europa 
y que era necesario alcanzar relaciones de 
carácter institucional. “Chile está prepa
rado para buscar formas de concretar rela
ciones institucionales con la CE. Estas re
laciones deben permitimos acortar la dis
tancia que separa a nuestro país con las na
ciones industrializadas y, de esta manera, 
ampliar nuestra interrelación con el sistema 
económico internacional”, sostuvo.

El canditato DC dijo que en sus viajes a 
Europa ha podido captar una imagen de 
que Chile está haciendo un gran esfuerzo 
por reinsertarse intemacionalmente. Esto, 
dijo, debiera verse acompañado por un sos
tenido proceso de integración regional.

El candidato socialista Ricardo Lagos 
sostuvo que hay crecientes dificultades para 
insertarnos en Europa y recalcó que Chile 
debía tener fuerzas para plantear a la Co
munidad Europea la necesidad de un co
mercio libre, sin sujeción a barreras arance
larias o no arancelarias.

Agregó que Chile sólo puede relacionarse 
con Europa vía unidad latinoamericana, re
forzando sus relaciones con el Grupo de 
Río y otros órganos de integración regional, 
y no como un ente aislado enfrentando un 
poderoso mercado de 12 países unificados.

3394 06
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Dirigente explicó mecanismo de elección del abanderado de la Concertación

Partido Por la Democracia inició campaña de
adhesión a la candidatura de Ricardo Lagos
El presidente regional del Partido Por la 

Democracia. Wilfredo Castro, dijo que su 
colectividad ha dado inicio a la campaña 
presidencial de Ricardo Lagos, a través de 
dos objetivos.

Estos se traducen en un chequeo de mili
tantes y captar independientes y adhéren
tes, para cuyo efecto, el PPD mantendrá 
abierta su sede partidaria, ubicada en Ossa 
2713 de Antofagasta, entre las 18:00 a 21:00 
horas, donde los interesados serán atendi
dos por el dirigente provincial, Luis Torres.

Aclaró que los independientes interesados 
en apoyar a Lagos, podrán inscribirse 
patrocinados por un dirigente del PPD, fun
ción que recae en Luis Franco.

Castro explicó que esta ficha deberá ser 
entregada ante la oficina comunal electoral 
que se abrirá el 25 de mayo, cuyo ubicación 
será confirmada.

Resaltó el dirigente que el abanderado 
presidencial de la concertación deberá ser 
electo en las primarias con Convención.

Vale decir, las primarias se realizan el 23 
de mayo y en ella votarán los 100 mil mili

tantes del PPD y PS, más 100 mil militantes 
de la DC, y más el padrón de independientes 
que no tienen número determinado, ya que 
podrán votar todas las personas que lleven 
los principios de la Concertación.

De acuerdo al resultado, en la Convención 
del 30 de mayo, participarán 3 mil delegados 
en la siguiente proporción: 60 por ciento 
(mil 800 personas) será designado por cada 
candidatura —Lagos-Frei—, en función de 
los votos que se obtengan de las primarias, 
se designan a los 900 delegados de acuerdo 
al padrón de militantes de cada partido y 900 
delegados de acuerdo al resultado al padrón 
de adherentes.

El 40 por ciento restante (mil 200 delega
dos) será designado por cada candidatura, 
en función del resultado de la elección 
municipal.

Agregó finalmente, que las elecciones pri
marias del 23 de mayo no tienen un resulta
do predeterminado.

“En igualdad de condiciones compiten Ri
cardo Lagos y Eduardo Frei”. _ -----

El PPD inició una campa
ña de adhesión a la candi
datura presidencial de Ri
cardo Lagos. Hoy se con
firmaría una nueva visita a 
la zona que realizaría el 
abanderado del PPD-PS.

3Ü 07
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Alcalde reconsidero 
renuncia al comando 
de Ricardo Lagos

Hernán Torres P.
El alcalde de Punta Arenas 

Carlos González depuso la actitud 
adoptada hace algunos días y re
solvió seguir al frente del coman
do de la candidatura de Ricardo 
Lagos en las elecciones primarias 
de la Concertación.

Accedió a petición de Carlos 
Ominami quien permaneció todo 
el dia lunes en Punta Arenas y 
regresó ayer a las 9 de la mañana 
a Santiago.

Se señaló en fuentes de la 
Concertación que Ominami le pi
dió directamente a Carlos 
González que aceptara seguir al 
frente del comando, aunque com
prendía el trabajo que le deman
daba la conducción de la alcaldía.

El acuerdo es seguir encabe
zando el comando por espacio de 
un mes más, a lo menos.

stt 0 5
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Lagos en campaña: Existen 
‘aprensiones recíprocas’ con la DC
El abanderado presidencial del PS-PPD, 
Ricardo Lagos, reconoció que existen 
"aprensiones recíprocas" entre las 
colectividades que apoyan su 
postulación y la DC. Según explicó, las 
dudas mutuas se fundan "respecto del 
rol que la DC y nosotros jugamos en el 
pasado". En todo caso, aseguró que su 
sector aprendió a superarlas.

El candidato presidencial respondió así las in
quietudes respecto a sus posibilidades de salir 
electo como candidato de la Concertación tras las 
elecciones primarias que se efectuarán el 23 de ma
yo.

El fantasma de la UP
Lagos, quien cumple hoy su tercer día de gira por 

el sur del país, se ha manifestado "optimista” y sa
tisfecho por la forma en que han trabajado los mi
litantes que apoyan su candidatura. No obstante, 
en las diferentes ciudades se puede percibir ciertas 
dudas que penden sobre su postulación. Flancos — 
aprovechadas por sus adversarios— que tienen que 
ver con la herencia de Allende, la Unidad Popular y 
el frustrado proyecto socialista.

Tal actitud no merma el entusiamo del candidato 
quien, tras la negociación sobre el mecanismo con 
la DC y los intentos por algunos de sus partidarios 
de bajar su postulación, demostró que él es quien 
manda en su comando y que difícilmente alguien 
puede imponerle su voluntad.

—¿Cree que la DC votaría por un socialista? se le 
preguntó esta mañana en una conferencia de pren
sa en esta ciudad.

"Sí, claro”, fue su escueta respuesta.
—¿Pese a las aprensiones que existen por los 

fantasmas de la UP?
—Esas aprensiones son recíprocas. Y nosotros 

hemos aprendido a superarlas.
Explicó que tales dudas se deben al rol que am

bos sectores jugaron en el pasado, sin entrar en ma
yores detalles, si sus principales temores iban por 
un eventual hegemonismo de la DC o por la posibi
lidad que ésta opte por un camino propio si enca
beza un próximo gobierno.

“Oíros no dijeron nada, pero hoy 
estamos concertados con ellos”

Esas diferencias se refieren fundamentalmente a 
la etapa siguiente al pronunciamiento militar, los 
17 años de gobierno militar. Así por lo menos se 
desprende de los plantemientos que Lagos hace a 
sus seguidores. Ayer, por ejemplo, en un ampliado 
con la militancia PS-PPD en Chillán, recordó que a 
partir, del mismo 11 de septiembre de 1973 dijo 
«no» al gobierno militar "y otros no dijeron nada, 
pero son los mismos con los cuales hoy estamos 
concertados”.

De las ciudades visitadas Chillán y Temuco, pa- 
racen ser las más entusiastas. En esta ciudads, por 
ejemplo, se jactan de que el primer día de las 20 
personas que se inscribieron en la junta electoral, 
ocho votarían por Frei y doce por Lagos.

Se sorteó ubicación en 
voto de primarias

Al cierre de esta edición los técnicos electorales 
de la Concertación informaron que hoy se efectuó 
el sorteo de la ubicación de los candidatos presi
denciales en el voto horizontal que se utilizará en 
las primarias del 23 de mayo.

En el lado izquierdo quedó el candidato PS-PPD, 
Ricardo Lagos; y en el lado derecho, el abanderado 
DC Eduardo Frei.

El próximo viernes 30 de abril es el último plazo 
que se colocaron los partidos de la Concertación 
para conformar la lista única parlamentaria del 
conglomerado. Asimismo, el martes 27 debiera es
tar resuelto el tema parlamentario entre el PS y el 
PPD. Así lo informó hoy el vicepresidente del 
PPD, Víctor Manuel Rebolledo.

Correa: El tiempo para la UCC se acabó
"El tiempo de las conversaciones con la UCC está 

agotado", señaló el presidente del PS, Germán Co
rrea. El político explicó que su partido tomó la de
cisión de excluir a dicho partido del acuerdo con la 
Concertación, dada la posición ambivalente de la 
UCC, la cual no ha dejado de negociar con la opo
sición en torno a un posible acuerdo electoral con 
lella. "Tenemos grandes reticencias frente a la UCC 
y su indecisión. No estamos dispuestos a que una 
oferta de la Concertación fuese llevada como una 
especie de marketing después a la dercha a ver si 
mejoran la marca". El dirigente añadió que su par

Ominami: Habrá primarias, aunque sean austeras
El generalísimo de Lagos, Carlos Ominami, se re

firió a los problemas financieros que han surgido 
para las primarias del 23 de mayo. Reconoció que 
hay dificultades, pero aseguró también que "habrá 
primarias aunque éstas sean muy austeras”. Señaló 
que pedirán una revisión del presupuesto, porque 
se pueden hacer por menos de los 300 millones que 
se señalan.

Asimismo se referió a las apreciaciones de Gu
tenberg Martínez, en el sentido de que las palabras 
de Ominami no representan el sentir de la izquier
da. El generalísimo de Lagos dijo: "Hasta donde sé, 
Gutenberg Martínez no es el vocero de la izquierda. 

tido planteará la exclusión de la Unión de Centro 
Centro a los demás integrantes de la Concertación 
en los próximos dos días.

Correa explicó que el acuerdo global parlamen
tario del PPD, PS, DC, PR, se encuentra parcial
mente estancado por el subpacto que suscribió la 
DC con el PR, el cual afecta a algunos parlamenta
rios en ejercicio del PPD. Este hecho condiciona el 
avance de las conversaciones entre el PS y el PPD. 
Correa señaló que su partido está dispuesto a ceder 
algunos cupos en favor del PR, y de este modo su
perar el estancamiento que se ha producido.

El debe cumplir su rol de jefe de campaña de Frei y 
prescindir de un rol del mundo nuestro que no lo 
tiene”.

Ominami hizo estas declaraciones en el marco 
del anuncio de una campaña que iniciará el coman
do para recolectar 100 mil adhérentes adicionales a 
los que recogerán los partidos que apoyan esta can
didatura. Este compromiso fue sellado por un gru
po de independientes que hoy adhirió a Lagos, en
tre los cuales se cuenta el escritor Antonio Skár- 
meta, el ecologista Luis Andaur, la actriz Gloria La
zo, la folklorista Margot Loyola y el cineasta Pablo 
Perelman.
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Lagos no cree 
que existan 
aprensiones 
en la DC

A B./X.P, Temuco/Valdivia
Con una alentadora sorpresa 

se encontró Ricardo Lagos al 
llegar ayer a Temuco. En su pn- 
mer día de funcionamiento, el 
martes, la junta inscripto«.lo«d 
nara las primarias del 23 de 
mayo había registrado ocho pre
ferencias de independientes ptL- 
Eduardo Freí y doce para J. 
“Hemos comenzado muy bien , 
comentó sonriente.

Lagos expresó, en la capital 
de la Novena Región, su opti
mismo en cuanto a la conforma
ción de las listas parlamentarias 
de la Concertación, pese a criti
car una vez más el modo de 
generación de las candidaturas, 
“Yo nunca he visto un sistema 
electoral en el que la discusión 
sean los cupos. Es insólito , 
aseveró. . .

Además desestimó que exis
tan aprensiones de parte de 
muchos democratacnstianos 
para votar por él en caso de ser 
elegido candidato único. No 
tengo ninguna razón para pensar 
que los democratacristianos no 

I me apoyarían”, afirmó.
En materia de los equilibrios 

regionales, Lagos indicó que asi 
como tienen que autonominarse 

! los gastos de cada zona, también 
debe existir la posibilidad de

I que las regiones creen sus pro
pios tributos, “entendiendo que 

! esos tributos tendrían un fin 
i específico”, aclaró.
i En cuanto al viaje por la
I República Popular China que se 

encuentra realizando el general
i Augusto Pinochet, Lagos sena-
I ló que suponía que el mando del 

Ejército “ha analizado lo que él 
va a aprender en China como 
para que valga la pena una 
comisión de servicio de ese tipo 
v con una comitiva de esa enver-

’ gadura”. Al consultársele si no 
estimaba paradójico tal PenP'° 
manifestó que "lo único paradó- 

■■ jico es que este caballero siga 
■ siendo comandante en jete .
■ En Valdivia
■ El candidato presidencial del 

s;__ ■•o]',__ POI visitó también
HBH Valdivia, donde recalcó el hecho 
M de que esta es la primera vez 
M que entre la Democracia Cnstia- 

na y el bloque socialista se da 
una elección de -igual a igual 
Consultado sobre si las pnma- 
rías del 23 de mayo no son una 

MU forma a.>mo .a de bajar su candi- 
!■ datura. Lagos señaló que 

. de los que piensan que 
IB esto es algo de esas caractensti- 

cas tampoco creyeron que era 
■■ posible den-ocal a una dictadura 

con lápiz y papel, y lo hicimos 
|K Aseguró que “tenemos una 

buena posibilidad de ganar y 
para eso estamos trabajando .

En tanto, en Santiago, un 
HM; conjunto de personalidades 

independientes se incorporaion 
aver al comando de campana de 
Ricardo Lagos para trabajar en 
la recolección de adhesiones . 
esa candidatura.

Entre ellos se destacan la pin 
■ tora Patricia Israel, el empresa 

no Patricio Jaude y los esent.
.. B ,Cs Gonzalo Rojas y Antonrn

Skármeta
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COMO CANDIDATO DE LA CONCERTACION: 

Lagos Descarta Reacción 
Negativa por Nominación 
• En Temuco sostuvo que las aprensiones ha

cia un candidato socialista habían sido supera
das por el tiempo. E<

TEMUCO (Iván Fredes Guerrero).— 
El candidato presidencial del PS-PPD, 
Ricardo Lagos, desestimó que su even
tual elección como abanderado presi
dencial único de la Concertación pueda 
tener repercusiones en la situación po
lítica nacional.

Añadió que las aprensiones hacia 
un candidato socialista —como ocurrió 
en la década de setenta, incluso con fu
ga de capitales— han sido superadas 
por el tiempo. “Esas cosas no están en la 
orden del día y nadie las piensa. Pero, 
en vez de consultármelo a mí, pregún
tenles a los empresarios”, dijo.

“El impacto que produciría un he
cho de esa naturaleza sería simplemente 
la culminación de una tarea dentro de la 
Concertación”, respondió Lagos.

Consultado acerca de si cree que en 
ese escenario hipotético los militantes 
de la Democracia Cristiana votarían un 
socialista, respondió brevemente: “Sí, 
claro”.

También se le preguntó acerca de 
qué rol político le gustaría jugar en el 
próximo gobierno de no resultar elegido 
en la convención y si prefería un minis
terio o una senaduría. “La verdad es que 
no me he puesto en esa situación y no 
tengo un pensamiento sobre eso para 
conversarlo con ustedes hoy. Cada día 
tiene su afán”, expresó.

El dirigente político, quien ayer lle
gó a Temuco para sostener diversos en
cuentros con las directivas regionales y 
provinciales, dijo que hoy la economía 
se desarrolla normalmente a diferencia 
de lo que ocurría en el pasado en perío
dos preelectorales.

Respecto de los elementos que in
corporaría a su programa de gobierno, 
enumeró varios de ellos, como la nece
sidad de crear un seguro de desempleo, 
incorporar a la negociación colectiva a 
los sectores que no pueden hacerlo, ga
rantizar una pensión no inferior al sa
lario mínimo y otras iniciativas en el 
campo de la educación, salud y otros, 
que responden a la visión que tiene co
mo opción política.

PINOCHET EN CHINA

Consultado sobre si le resulta pa
radójica la visita oficial que realiza en 
estos días el general Augusto Pinochet 

, a China comunista, respondió que “lo 
- que me resulta paradójico es que con

tinúe siendo el Comandante en Jefe del 
Ejército”.

VISITA A LOS ANGELES
LOS ANGELES (Olga Elgueta).— 

Ricardo Lagos sostuvo en esta ciudad 
que no es partidario de autorizar una 
segunda central hidroeléctrica en el 
Alto Biobío sin antes dilucidar las con
secuencias ambientales que ocasionará 
la represa Pangue, en actual construc
ción.

Dijo que antes se deben establecer 
los mecanismos para compensar a la 

VIII Región, que producirá energía ba
rata, con la cual se beneficiará todo el 
país.

En Tres Horas:
Senado Despachó 
Ayer 10 Proyectos

VALPARAISO.— Diez de los 24 
proyectos que se encontraban pendien
tes y listos para ser discutidos fueron 
despachados ayer por el Senado en una 
sesión especial (de la mañana) que du
ró sólo tres horas.

Entre las materias aprobadas y que 
quedaron listas para su promulgación es
tá el proyecto que crea un Fondo para la 
Capacitación y Formación Sindical. El 
texto quedó en condiciones de ser pro
mulgado como ley de la República.

El Fondo servirá para financiar 
programas y cursos de capacitación sin
dical para los miembros de organi
zaciones legalmente constituidas.

También se aprobaron el proyecto 
que autoriza erigir dos monumentos, 
en las ciudades de Santiago y Chillán, 
en memoria de Claudio Arrau León; el 
que autoriza erigir un monumento en 
la ciudad de Calama y otro en la ciudad 
de Valparaíso, en memoria de Rado- 
miro Tomic Romero; el proyecto que 
establece que el 18 de agosto de cada 
año se denominará “Día de la Solida
ridad”, como homenaje en memoria del 
sacerdote Alberto Hurtado Cruchaga, y 
el proyecto que modifica el Código de 
Procedimiento Penal en materia de de
serción del recurso de apelación y so
bre contestación de la acusación.

En general (idea de legislar) fue
ron aprobados el proyecto de ley sobre 
fomento del libro y la lectura; y el pro
yecto que modifica el DFL N° 164, de 
1991, del Ministerio de Obras Públicas 
en relación con el sistema de concesión 
de obras públicas.

Tras repetirse una votación de em
pate y lograr 15 votos en contra y 14 a 
favor, se rechazó la idea de legislar en 
el proyecto que venía de la Cámara de 
Diputados y que facultaba al Servicio 
Nacional de Turismo para integrar per
sonas jurídicas de derecho privado que j 
tengan por finalidad promover el turis
mo en el exterior. En contra votaron 1 
senadores de RN, de la UDI e institu- j 
clónales. ’

En segundo y último trámite se 
aprobaron el proyecto de acuerdo que i 
aprueba el Convenio Básico de Coope
ración Científica y Tecnológica suscrito 
entre Chile y Estados Unidos; y el que I 
aprueba el Acuerdo suscrito entre Chi- 
le y Costa Rica sobre el ejercicio de ac- । 
tividades remuneradas, por parte de 1 
dependientes del personal diplomático, | 
consular, administrativo y técnico de- i 
signado para ejercer misión oficial. i

3 0 0 4
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El precandidato presidencial Ricardo Lagos, saluda a nuestro uirector, periouis- 
ta Carlos Noli, quien lo recibió en su visita a esta casa periodística al mediodía de 
ayer. El abanderado del sector PS-PPD para las Elecciones Primarias, hizo una 
breve intervención en el auditorio de este Diario, donde se dio la partida a la

Al Intervenir en acto ecológico en nuestro auditorio:

campana uiu uvivi.uk --------------- , -- . • _ .
Juan de la Costa, Ponciano Rumián; y dirigentes de organizaciones ecológicas, 
profesores y estudiantes.

Lagos destacó acción de El Diario Austral
_____ --------------- kllno eahnr romo 31

Ricardo Lagos destacó 
ayer la acción que realiza 
El Diario Austral de Osor- 
no, a través de su salón 
auditorio abierto a la co
munidad, al visitar esta 
casa periodística, donde 
fue recibido por nuestro 
director Carlos Noli 
Aguirre, con quien re
corrió las diversas sec
ciones imponiéndose de su 
funcionamiento.

El precandidato presi
dencial llegó hasta este 
diario, pasado el mediodía 
de ayer luego de partici
par en el acto realizado en 
Freder. Hizo el trayecto a 
pie por el centro de la 
ciudad, acompañado de 
dirigentes del comando de 
su campaña con miras a 
las próximas Elecciones 
Primarias.

En un rápido recorrido, 
junto a nuestro director, 
Carlos Noli; jefe de Infor
maciones, Ricardo Ruiz; 
y jefe de Crónica, Héctor 
Geisser, conoció el adelan
to tecnológico de un medio 
de comunicación moder
no, como también la 
estrecha relación que 
tiene con el quehacer de la 
comunidad a través de su 
salón auditorio. 

una ocasión al visitar un 
colegio en Santiago, pudo 
percatarse que los niños 
ya no dibujan la cordille
ra, porque no la ven. “Y 
yo cuanto era alumno di
bujábamos siempre la 
cordillera, porque ahi co
menzábamos a esbozar el 
paisaje, porque era parte 
de lo cotidiano. Podrán de
cir que hace mucho tiem
po eso. Pero lo real es el 
drama de una ciudad con 
smog, donde usted no 
pueda ver a través del aire 
un pasaje hermoso como 
es la cordillera”, dijo.

“Ustedes acá tienen cor-' 
dillera -agregó- pero tam
bién ríos que ahora están 
polucionados, producto de 
muchas razones. Y uno 
tiene que entender que el 
progreso, no tiene porqué 
significar destrucción y 
contaminación. Podemos 
tener un progreso limpio, 
y ese talvez es el desafio 
nuestro. Y si les sirve la 
anécdota, en el Támesis 
de Londres habían pesca
dos y se murieron todos. 
Pero los londinenses deci
dieron recuperar el río, y 

ahora de nuevo hay pesca
dos”.

POLITICA
DE DECISION

Sostuvo que eso es pro
ducto de una política, de 
una decisión de hacerlo, 
“y creo que un acto que re
alizan ustedes acá en este 
hermoso auditorio que 
tengo la oportunidad de 
conocer de este Diario que 
se abre a la comunidad, 
implica una decisión de un 
alcalde, de un periódico 
que es el que vincula los 
problemas cotidianos con 
la comunidad; y la deci

sión de una juventud que 
dice si, yo también quiero 
vivir en un ambiente lim
pio, en un aire limpio y ba
ñarme en un río limpio”.

Precisó que “en definiti
va se trata de dejar un 
Chile limpio para nuestros 

3 0 i 
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hijos, de saber como 
progresamos, pero que al 
mismo tiempo el progre
so, nos permita mantener 
condiciones adecuadas, y 
espero que este sea un 
muy buen inicio de un muy 
buen día cara el medio 

ambiente”.
Terminó expresando sus 

agradecimientos por la 
oportunidad dada para es
tar presente en una activi
dad como la desarrollada 
en el salón auditorio de es
te Diario

Su visita a este audito
rio, coincidió con el de
sarrollo de una ceremonia 
especial con ocasión del 
lanzamiento de la campa
ña Prodefensa del río Con
taco, que presidió el alcal
de de San Juan de la Cos
ta, Ponciano Rumián, con
tando con asistencia de 
profesores y estudiantes.

Recordó Lagos que en

uvivi.uk
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Ricardo Lagos:

“Si no hay primarias sere 
candidato en diciembre”
El candidato presiden

cial del PS-PPD Ricardo 
Lagos desmintió una even
tual “bajada” de su pre
candidatura y respondió a 
una serie de preguntas du
rante la visita que realizó 
a este diario.

En el caso que perdiera 
las primarias ¿qué haría 
Usted?.

Lagos señaló “se felicita 
al que gana, en una de
mocracia qué se hace, se 
reconoce al que gana”.

En cuanto a si se bajaría 
a última hora debido al 
sistema tan engorroso que 
existe, de refichaje y bus
car los adherentes, el can
didato del PS-PPD mani
festó: he sido muy siste
mático en dar una misma 
respuesta, el resultado de 
esta gira me tiene muy op
timista y por lo tanto me 
parecería absurdo cual
quier cosa de esa especie. 
Creo que hay demasiados 
rumores que están 
corriendo y cuando ello su
cede, uno dice “qué raro 
¿porqué hay tanto interés 
en tantos rumores?.

Se ha dicho que trasladé 
mi inscripción a la V Re
gión, después se dijo que 
era porque iba a ser candi

dato a senador. “Con estos 
procedimientos engorro
sos, ¿sabe usted, lo que va 
a ocurrir, si no hay prima
rias?. Voy a ser candidato 
en diciembre, lo he dicho 
siempre”.

Indicó “voy a hacer tan
tos sacrificios como hagan 
los otros candidatos y sino 
en diciembre, es muy 
simple. Mi respuesta si
gue siendo la misma de 
siempre. Ahora esto va 
ser muy divertido, porque 
vamos a estar el día antes 
de las primarias y van a 
seguir diciendo los de- 
mocrácristianos lo mis
mo. Pero llega un momen
to en el cual uno se moles
ta un poquito porque dice 
¿cuál es la lógica de todo 
esto, cuál es la razón de 
ser?. He sido siempre muy 
directo, muy trasparente 
para decir las cosas, no 
me presto ni “para baja
das, ni para subidas, ni pa
ra negociaciones raras.

Dijo que con Eduardo 
Freí no ha conversado 
nunca ni de Ministerios, ni 
de cupos, ni de cargos. La 
política no es eso, la políti
ca es una forma de servir, 
lo que ocurre es que hay 
un sistema político que 

emerge distinto en el país. 
Decían que antes era dis
tinto ¿cómo se elegía al 
candidato a Presidente?. 
Como ejemplo a don Jorge 
Alessandri, se juntaba la 
directiva del Partido Libe
ral y del Partido Conser
vador y estaban de acuer
do en que él fuera y cómo 
se elegía a Eduardo Frei o 
Tomic, la Junta Nacional 
DC elegía, eso era sufi
ciente y Allende, por parte 
del Comité Central y era 
suficiente, pero cuando us
ted tiene al mundo de- 
mócratacristino y al mun
do nuestro, que son distin
tos, con sus característi
cas, sus identidades, sus 
culturas, sus canciones, 
con sus modos de vivir, de 
ser. ¿Cómo decide?.

Tiene que buscar un pro
cedimiento lo suficiente
mente amplio y en un co
mienzo dije, hay dos pro
cedimientos “o llegamos a 
diciembre todos y usamos 
la segunda vuelta Presi
dencial o hacemos una 
elección primaria y cada 
vez que me dijeron ¿cuán
do se baja?, dije no me 
voy a bajar nunca, esta
mos en una elección.

Yo digo, tendremos el 23 

de mayo un resultado elec
toral, asi es la democra
cia.

Ricardo Lagos indicó 
que hay una contribución 
importante al sistema po
lítico de Chile. Esta elec
ción va a marcar un hito 
en el desarrollo de las ide
as políticas y obedece a es
tas características que es
toy diciendo, ya que no es 
habitual que en Lanco o en 
Máfil se le consulte a una 
persona quién quiere que 
sea el candidato presiden
cial y eso explica el inte
rés que ha despertado. 
Primero hay una situación 
como de incredulidad. Es 
un cambio en nuestras 
costumbres.
COSTO DEMOCRATICO

Ricardo Lagos dijo el 
sistema tiene un cierto 
costo. Hay que imprimir 
votos, tener un sistema de 
cálculo electoral para el 
día de la elección, pero 
pienso que el costo es mí
nimo comparado con los 
avances que se están te
niendo, como el gran res
paldo que tendrá la perso
na elegida para las tareas 
que vienen.

Indicó que un Presiden
te debe tomar decisiones 
difíciles muchas veces y 
en esa toma de decisiones 
es importante el respaldo 
que tenga y creo que un 
Presidente que ha sido ge
nerado por esta modali
dad es muy importante. Se 
podría visualizar el proce
dimiento como éste, que 
es público, como en Esta
dos Unidos donde se elige 
al ' presidente por elec
ciones primarias, un siste
ma que es duro porque co

mienzan en febrero y ter
minan en junio, tienen que 
hacerlo así porque hay 
distintos Estados y siste
mas.

Señaló que aquí implica 
un cierto costo de fun
cionamiento del Registro

Párrafos políticos
■ ■ »Descartada la UCC

Quedó definitivamente descartada una alianza 
electoral entre la Unión de Centro Centro, UCC, y la 
Concertación de Partidos Por la Democracia, luego 
que la colectividad que lidera el empresario Fran
cisco Javier Errázuriz firmó un acuerdo con la 
Unión Demócrata Independiente, UDI.

La información fue entregada por dirigentes de la 
Democracia Cristiana, que aseguraron que “los 
acuerdos electorales deben tener un fundamento de 
principios”.
■ ■ »Decisión de RN

Mañana se reunirá la Comisión Política de Reno
vación nacional para discutir los últimos acuerdos a 
que llegaron los partidos Unión de Centro Centro y la 
Unión Demócrata Independiente.

El presidente de RN, Andrés Allamand, aseguró 
que lo más conveniente es que la convención presi
dencial de la centro derecha se efectúe con postulan
tes a la primera magistratura en igualdad de condi
ciones y que exista competencia parlamentaria al 
interior de la lista del sector en todos los distritos del 
país. 

os dijo 
con

Frei no ha 
conversado 
nunca, ni 
de Ministe
rios, ni de 
cupos, ni 
cargos. La 
política no 
es eso, es 
una forma 
de servir.

Electoral, de funciona
miento de las elecciones, 
pero es el costo de un siste
ma democrático, ahora to
do es negativo, pero cuan
do a un candidato lo ele
gían cuatro señores el sis
tema era rápido.
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Es inquietante que un sector 
político quede sin expresión

¿Ud. cree que el Presi
dente será de la Concerta- 
ción?.

“Creo que sí, efectiva
mente esto va a ser un pre
cedente y creo que hemos 
hecho muchas cosas im
portantes. Va a haber un 
Presidente de la Concerta- 
ción”.

¿Cómo ve usted el pano
rama en la Centro De
recha?.

“Si he de ser franco, con 
inquietud, porque me pa
rece importante que haya 
un pensamiento de Centro- 
Derecha organizado en el 
país y que sea expresión 
también de la sociedad 
chilena y creo que es muy 
malo lo que está pasando, 
que el país tenga ese mun
do como que no funciona 
adecuadamente, es lo que 
uno percibe. A lo mejor 
me equivoco y encuentro 
que exista un arreglo que 
sea bueno para el país”.

En relación al mundo 
empresarial, Lagos dijo 
que en Chile hoy día los 
empresarios ven esta elec
ción con mucha tranquili
dad no como antes, que los 
proyectos de inversión se 
paraban. En ese sentido 
hay una conciencia del 
mundo empresarial que 
continuará invirtiendo. Es 
más bien inquietante que 

hay un sector politico en 
Chile que se queda sin 
expresión, eso es malo.

Respecto a la Unión de 
Centro Centro si no va en 
algún pacto, señaló “si ese 
sector que es el 8% del 
país, que en el parlamento 
son 8 diputados, tampoco 
es bueno que no tenga 
representación”.

Este diario consultó a 
Ricardo Lagos sobre el fu
turo candidato a diputado. 
Si él estaría apoyando a 
Marcelo Schilling y ¿por
qué el partido impone 
siempre a un candidato de 
fuera?. Al respecto señaló 
que Schilling tiene 
raigambre y vínculos con 
esta zona, pero más allá 
de eso, “creo que tiene que 
resolver cada uno, la for
ma de seleccionar y elegir 
es diferente en cada si
tuación. En todo caso eso 
lo tienen que resolver los 
valdivianos”.

PROYECTOS 
FORESTALES

Usted tiene conocimien
to de la polémica que de
sataron las declaraciones 
del Presidente Aylwin en 
relación a los proyectos fo

restales. ¿Qué haría Usted 
si fuera Presidente en re
lación a este tipo de inver
sión?.

“Supongo que se ha 
hecho un análisis cuidado
so de las distintas op
ciones que habían frente a 
este proyecto, que era de 
gran inversión, de 500 
millones de dólares, que 
implicaba 17 mil hectáre
as de bosque nativo y me 
parece que lo importante 
es que si estamos en condi
ciones de definir los crite
rios y si los elementos eco
lógicos de definir el medio 
ambiental estaban consi
derados o no, me parece 
que el Presidente tuvo ra
zones muy poderosas para 
tomar la actitud que asu
mió.

Cuando era ministro, el 
tema se debatió extensa
mente en el Gobierno, tan
to en la Ley del Bosque 
Nativo, como los distintos 
planteamientos que hizo el 
ministro de Agricultura 
que eran de defensa del 
bosque, pero al haber lle
gado a esta decisión tiene 
que haber sopesado el te
ma medioambiental de 
una manera muy fuerte.

Si fuera Presidente 
tendría que analizar los 
antecedentes. Creo que lo 
importante es que esa ri
queza que se está utilizan
do, esas 17 mil hectáreas, 
cómo y en qué forma ga
rantiza la reproducción de 
aquello respeto al futuro y 
en qué consiste el 
equilibrio ecológico y los 
recursos naturales que la 
actual generación está uti
lizando, que no sean en be
neficio nuestro, sino que 
se utilice de tal manera 
que los recursos sean re
novados a futuro. Eso es lo 
que se llama el recurso 
sustentable.

La pregunta es dijo La
gos, ¿cómo utilizo los re
cursos de tal manera que 
las generaciones futuras 
también van a tener un 
stock similar al que no
sotros hemos partido?.

En relación a la si
tuación agrícola, el candi
dato Presidencial dijo “el

agricultor tiene una reali
dad efectiva por la cual 
reclama y dice estamos 
dedicados a la ganadería o 
al cultivo de productos 
propios de la agricultura 
tradicional. La apertura 
con Argentina tiene costos 
más bajos. Nosotros esta
mos produciendo más tri
go, pero lo que ocurre es 
que su costo es más bajo, 
entonces el problema para 
el agricultor es que la 
apertura les va a signifi-

E1 candida
to Presi
dencial del 
pacto PS- 
PPD, Ri
cardo La
gos dijo que 
le parece 
importante 
que haya 
un pensa
miento de 
la Centro- 
Derecha or
ganizado en 
el pais y 
que sea 
expresión 
también, de 
la sociedad 
chilena.

car la incapacidad de 
competir con ellos”.

Digo “usted va a poder 
tener integración con Ar
gentina y a la larga tendrá 
una frontera que desapa
rece, todo el mundo desa
parece y el agricultor se 
prepara para eso y la for
ma de hacerlo es un proce
so de reconversión que va 
a tomar tiempo y el segun
do fenómeno es el suelo 
agrícola destinado al suelo 
forestal”.
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VALERIA FELIU, RICARDO LAGOS Y
LOS HUOS DEL PODER

E
s cierto que uno no elige 
a sus padres y menos 
aun, escoge que ellos 
quieran ser Presidente de la 

República. Sin embargo, estos 
jóvenes repentinamente se 
encuentran entre medio de polí
ticos, periodistas y todo tipo de 
proclamaciones. De la noche a la 
mañana pasan a ser los hijos 
de... y tras ello una serie de alte
raciones en la familia. La pri
vacidad se vuelve más escasa y 
la palabras menos espontáneas; 
lo que muchos llaman, en este 
caso, “el precio de su fama”.
Sólo en un caso de la historia de 
Chile se ha dado que padres e 
hijos sean Presidentes de la 
República: Arturo y Jorge Ales- 
sandri. El resto de los primogé
nitos ha pasado virtualmente 
inadvertidos.
En los años del gobierno militar 
del General Pinochet su hija 
Lucía tuvo un rol más activo en 
la política; hoy es el caso de 
Mariana Aylwin. O, como es el 
caso reciente de Chelsea la niña 
que le ha dado un estilo distin
to a la presidencia de Clinton. Y 
como esta joven norteamericana, 
que tanto se ha escrito de ella, 
los hijos de los candidatos chile
nos están decididos a ayudar a 
sus padres. Siempre listos a la 
hora de tener que fotografiarse 
o de trabajar en algo que le sume 
votos a sus progenitores.

VALERIA FELIU GIORELLO

Es la más parecida a su padre. 
No sólo en lo físico, sino tam
bién en el carácter, “somos lo 
dos súper comprometidos con 
las cosas”. Valeria Feliú Giore- 
11o, 22 años de edad, está en cuar
to año de periodismo en la Uni
versidad Gabriela Mistral.
Alta y de ojos muy expresivos, es 
la regalona de Manuel Feliú y 
por sobre toda las cosas lo admi
ra mucho: “Como estudio perio
dismo y me preocupo de estar 
siempre atenta a lo que ocurre 
en la política, me han designa
do la “vocero” de la familia. Soy 
yo la que doy entrevistas, que 
me saco fotografías...”
Nació en Buenos Aires. En el 
año 1970 cuando asumió Allen
de y toda la familia Feliú voló 
hacia Argentina. Fue ahí cuan
do su padre le escribió un poema: 
“Se llamaba “A Valeria”. En él 
decía que dentro de la difícil 
etapa que estaba viviendo, tenía 
el apoyo de su esposa y de una 
personita nueva que había naci
do; era un ejemplo de que todo 
empezaba, volvía a nacer. El 

100 poema es muy dulce, recién me

“La vida cambia sólo en aspectos cotidianos. Muchas veces llego a mi casa y me encuentro como 
con veinte señores sentados en el living. Ahora uno tiene que cuidar mucho lo que dice. Se 

pierde un poco la naturalidad”.

lo entregó el año pasado”.
“Pese a que el papá se ve una 
persona muy fuerte es de un 
carácter muy sensible. No es 
muy demostrativo en el sentido 
de cariños físicos, pero demues
tra su amor en otras cosas. Me 
tiene mucha confianza y le 
encanta que lo regaloneen”.
Los Feliú-Giorello son ocho. 
Viven en Calera de Tango en 
una enorme casa estilo italiano 
que se acaban de construir. Los 
fines de semana son los únicos 
días en que todos se reúnen. 
Oportunidad en que Valeria o 
Manuel (el menor) aprovechan 

de acompañar a su padre a jugar 
tenis o andar en moto.
En un principio les fue muy difí
cil asumir que se habían trans
formado en personajes públicos: 
“Lo más duro es que uno tiene 
que tener cuidado con lo que 
dice... y como que de repente se 
pierde un poco la naturalidad. 
A mi mamá le ha costado muchí
simo, ella es muy tímida” afirma 
Valeria. “Tampoco nadie sabe lo 
que significó para mi papá deci
dir ser candidato, es un sacrifi
cio enorme. Sin embargo, es un 
hombre que tiene una capaci
dad de trabajo admirable. Se 

levanta todos los días a las seis 
de la mañana”.
Alegre y llena de vida está deci
dida a ayudar a su padre en la 
campaña. Recientemente habló 
con Andrés Allamand para que 
éste la ubicara en el área de 
comunicaciones del comando. Y 
seguramente lo hará muy bien, 
porque tiene ángel. Como dice 
ella su “fuerte” es la facilidad 
que tiene de llegar a la gente. 
Aunque prácticamente la vida 
no le ha cambiado en nada, son 
en las cosas cotidianas en donde 
más se nota: “Cuando llego a mi 
casa y me encuentro con veinte
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señores instalados en el living. 
Se va perdiendo la privacidad”. 
Es tranquila y le gusta estar en 
su casa. No duda en que su padre 
sería un excelente Presidente de 
la República, sin embargo “no 
ando vendiendo la pomada por 
mi papá; mendigar votos lo 
encuentro muy penoso”.
Confiesa que es difícil quedar 
indiferente frente a las duras 
críticas que hace la gente. Cuen
ta que en una oportunidad con
versando con un grupo de per
sonas, uno de los presentes 
comentó que era el colmo que 
Feliú se anduviera paseando con 
Fidel Castro por Cuba: “Eso da 
rabia porque no se puede enca
sillar a la gente en un cuadrado. 
Porque soy de derecha, entonces 
no puedo considerar que una 
persona de izquierda tenga valo
res positivos. Me parece una 
mentalidad muy estrecha. Estoy 
segura, que si el papá llegará a 
salir elegido Presidente, va a 
elegir a las personas no por su 
etiqueta sino, por lo que verda
deramente son".
Piensa que la actividad política 
es necesaria para dirigir un país, 
sin embargo, a los políticos los 
considera fomes y aburridos.
Fanática de los deportes de aven
tura que ha comenzado a prac
ticar con su pololo Alberto Gigli, 
ingeniero civil industrial. Ade
más, le encanta leer. Ahora está 
muy entretenida con el libro 
“Grano de Maíz” que compró en 
su reciente viaje a Cuba. Es la 
quinta de seis hermanos y de 
una familia muy católica. A 
menudo se juntan todas las her
manas a tocar guitarra. Y apro
vechan de musicalizar los poe
mas que escribe su padre. Los 
Feliú son muy unidos, durante 
muchos años veranearon en Hor- 
nitos, ahora han cambiado ese 
lugar por Vichuquén: “Nos reí
mos mucho todos juntos, sobre 
todo con los desatinos del papá, 
él es pensamiento hablado”. 
Reconoce que también es muy 
temperamental: “Es de la teoría 
que en la vida hay que ganarse 
las cosas, jamás nos apitutaría 
en algún trabajo”.

RICARDO LAGOS WEBER

Algo “british” resulta el estilo 
del hijo de Ricardo Lagos. Cami
sa a rayas, reloj y anteojos de 
carey le dan toque entre clásico 
y deportivo... Un socialista light, 
o como dicen en Francia “la gou- 
che divine”. Ricardo Lagos 
Weber, 31 años de edad, es toda 
una novedad en las cúpulas 
nacionales, hace sólo cuatro 
meses que está en Chile.
“Llego siempre para las malas 
noticias”, se ríe, “justo cuando 
se publicaron los resaltados de

“Nos tratamos de Lagos y cuando nos ponemos exquisitos nos decimos Lakes . Tenemos una 
buena relación, aunque no es un papá querendón . A veces me suena como un padre más 

antiguo".
la encuesta CEP Adimark”. 
Ambos se tratan de “Lagos”, “y 
cuando nos ponemos más exqui
sitos nos decimos “Lakes”. Tie
nen una buena relación. Aun
que reconoce que ninguno de los 
dos es extremadamente afectivo. 
“No es el papá querendón, como 
lo he visto en otros padres a 
excepción de la Panchita a quien 
agarra a besos. Lo siento a veces 
como un papá más antiguo, pese 
a que es un tipo joven, tenemos 

sólo veinticuatro años de dife
rencia. Lo más importante es 
que nos entendemos bien, y las 
cosas nos las decimos claras. 
Acostumbramos a tener largas 
conversaciones privadas”. Acla
ra que las únicas discusiones 
acaloradas son por asuntos 
domésticos. “En mi familia 
nunca nadie levanta la voz”.
Nació en Estados Unidos en 
Carolina del Norte en los tiem
pos en que su padre realizaba un 

doctorado. Al cabo de un año 
regresaron a Chile. Tras la sepa
ración de sus padres, Ricardo 
pasó parte de su vida con su 
madre Vicki Weber.
Pese a que en Washington tenía 
una excelente oferta de trabajo 
decidió regresar a Chile para 
integrarse al comando de su 
padre. “Lagos me pidió que me 
viniera a trabajar con él”. Ahora

(Sigue) ioi



"Me pongo muy nerviosa cuando mi papá aparece en televisión, siempre pienso que se puede 
equivocar. Los dos somos muy buenos para comer, el papá es el especialista en los aliños".

nomía en Cambridge. Sus inte
reses van más por el lado de la 
economía y de las relaciones 
internacionales. Es en esas 
materias donde precisamente 
discrepa con su padre. “No 
entiendo por qué no hay rela
ciones a nivel de Embajada con 
Cuba, si las hay con Corea del 
Norte. La política exterior chi
lena está girando fundamental
mente en el acuerdo con Estados 
Unidos, y se están originando 
anticuerpos con sus pares”.
Pese a su distancia con la polí
tica no descarta en un futuro 
postular al Parlamento. “Sé que 
no sería muy difícil porque esta
mos en un país donde a la gente

le gusta mucho los nombres, y en 
ese sentido, tengo práctica
mente la campaña hecha. Sin 
embargo, esto también tiene sus 
inconvenientes: es legítimo que 
todos se pregunten ¿y éste a 
quién le ha ganado?”
Cálido y más bien tímido, tiene 
una sonrisa maliciosa. Según 
sus amigos, Ricardo “tiene caris- 
ma” y es muy acogedor. “Creo 
que soy mucho más “Charm”, 
más simpático, y más espontá
neo que mi padre”... y se tiene 
mucha fe, no cabe duda.
Actualmente está separado. Es 
padre de un niño, Ricardo Víctor, 
de un año y medio de edad. Es 
el tercer Ricardo Lagos y la “cho

chera” no sólo de su padre, sino ' 
de toda la familia.
Asegura que desde el punto de 
vista de la candidatura presi- • 
dencial, Lagos era más popular 
en 1989: “El mundo de Lagos ha 
tenido un desperfilamiento, una 
desarticulación entre lo que es 
su visión, el comando, la cam
paña, y los partidos que lo apo
yan... está más cansado, pero 
muy seguro de sí mismo”.
Reconoce que comparte bastan
te con sus hermanos y tiene 
mucha afinidad con ellos. Xime- 
na es su única hermana y Fran
cisca es hija de su padre y de 
Luisa Durán.
En los cuatro meses que lleva 
en Chile ya ha sufrido el precio 
de la fama. “No me quisieron 
arrendar un departamento por
que al corredor de propiedades 
no le gusto mi nombre. En otra 
oportunidad fui a cobrar un che
que de quince mil pesos que me 
debía Lagos. El cajero me pre
gunta: “¿Usted es algo de Ricar
do Lagos?” Mi papá, le respon
dí, y como en señal de honesti
dad rápidamente me aclaró: “Yo 
no voté por él”.
Después de tanto tiempo vivien
do en el extranjero reconoce que 
ha vuelto un poco desconectado 
de sus amistades. “Aunque mis 
verdaderos amigos aún los con
servo. Soy muy duro cuando me 
doy cuenta que la gente tiene 
otro interés en mi amistad”.
Aunque se siente muy identifi
cado con el PPD, partido al cual 
está afiliado, sus años en el 
extranjero le han hecho ver las 
cosas de otra forma, y de ahí 
entonces que él se defina como 
una persona con sentido común 
y amplitud de criterio. Y sus 
palabras lo demuestran a la hora 
de referirse al gobierno de Pino- 
chet. “Le guste o no a la gente las 
cosas hay que decirlas por su 
nombre. El gobierno pasado rea
lizó un proyecto económico, con 
un costo social muy alto, pero se 
sentaron las bases para una eco
nómica realmente sólida. A mi 
como joven me “da lata” que las 
cosas se digan por la espalda, 
como también que no se acepte 
que se cometieron atrocidades, 
no obstante esto último, no se 
puede desconocer que se ade
lantaron unos años a lo que es 
la tendencia actual de la econo
mía mundial”. Un gauchisant

forma parte de la comisión téc
nica del comando.
Estudió en el colegio San Agus
tín. Fue durante muchos años 
seleccionado de rugby. Ingresó a 
la carrera de Leyes en la Uni
versidad de Chile. Reconoce que 
nunca se interesó por la política, 
sin embargo le preocupaba lo 
que estaba ocurriendo en esos 
años en Chile, y no podía estar 
ajeno. “Participé en protestas y 
quemé neumáticos como 
muchos jóvenes”, se ríe cuando 
recuerda.
En septiembre de 1987 se fué a 
Inglaterra a realizar un master 
a IDS- Universidad de Sussex.Y 

102 más tarde un doctorado en eco-

ANGELITA NOVOA MACKENNA

Angelita es el nombre de la niña 
perfecta. Sin embargo, esta joven 
de 20 años de edad, no es tan 
ingenua como su nombre pare
ce. Cursa segundo año de sico
logía en la Universidad Gabrie
la Mistral. Es compañera de una 
de las hijas de Manuel Feliú. “Es 
divertido, pero somos bien ami
gas”. Es la segunda de ocho her
manos y se queja de que sobre los 
hijos mayores recaen todas las 
innovaciones de los padres.
Los Novoa-Mackenna viven en
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una antigua casa ubicada en la 
comuna de Providencia. Todo 
decorado muy clásico y con ele
gantes muebles de estilo. Com
parten el gusto por el “buen 
comer”. “El papá es el especia
lista de los aliños”.
Están muy contentos con la can
didatura de su padre, sin embar
go reconoce que aún no se lo han 
tomado muy en serio. “En reali- 

dad siempre nos ha ido esta
fando. Cuando se retiró Julio 
Dittborn de la presidencia del 
partido, nos dijo que a lo mejor 
él podría ser el sucesor. Después 
cuando había que elegir el can
didato presidencial de la UDI 
nos insistió en que él no iba a 
ser... afirma Angelita. Sin embar
go, reconoce que su padre la llena 
de orgullo. “A mi personalmen
te su candidatura no me ha afec
tado en nada. Sólo que a veces 
me pongo muy nerviosa cuando 
aparece en televisión. Pienso 
que se va a equivocar”.
Alta y delgada. Como dirían 
algunos tiene buena facha . 
Sencilla para vestirse, usa jeans 
y por su puesto botas vaquera 
que están a la última moda. El 
poco tiempo que le sobra de la 
universidad, lo divide entre los 
arreglos de flores que hace con 
un amiga, y los cocktails y comi
da que tiene que preparar con su 
socia Teresita Vial
Es militante de la UDI “pero 
no soy política” asegura. Esta 
dispuesta a trabajar por su papá 
o por cualquier candidato de 
derecha. “Estoy segura que 
mucha gente de Renovación 
Nacional va a votar por mi 
padre. Pero ella prefiere apo
yarlo desde un segundo plano. 
Me cuesta hablar en público. 
Cuando hago preguntas en clase 
me pongo roja”. Su 
apunta por el lado de la educa-

ción. “Me encantaría trabajar 
en el Ministerio de Educación. 
Hoy los alumnos terminan el 
colegio sin tener muchos cono-

Nadie sabe lo que significó ► 
para mi papá ser candidato, es 

un sacrificio enorme. Sin 
embargo es un hombre que 

tiene una capacidad de trabajo 
admirable.

“Cuando la mamá estaba de 
viaje nos fuimos a bailar a la 
discotheque OZ. El papá tiene 
como una doble personalidad 
a ratos super serio y de vez en 
cuando muy suelto”

“El mundo de Lagos ha tenido » 
un desperfilamiento, una 

desarticulación entre lo que es 
su visión, el comando, la 

campaña los partidos quejo 
apoyan... está más cansado 

pero muy seguro de sí mismo . 

cimientos, los programas debe
rían ser más exigentes”.
A su padre lo ve más como un 
amigo. “Tenemos una buena 
relación, es fácil llevarse bien 
con él, porque es muy pacífico. 
Nunca pelea con nadie”. Sin 
embargo, reconoce que es muy 
exigente. “Es cariñoso, entrega 
poco tiempo pero bueno”.
El deporte favorito de los Novoa 
es el ski. Apenas comienza la 
temporada de invierno suben al 
refugio que tienen en la Parva. 
Es en este centro de ski donde el 
candidato se relaja. “Cuando la 
mamá estaba de viaje nos fui
mos con el papá a bailar a la dis
cotheque OZ. Genial, el bailaba 
entre medio de todos mis ami
gos. Tiene como una doble per
sonalidad, a ratos súper serio y 
de vez en cuando muy suelto”, 
comenta Angelita.
Le reprocha a su padre que no se 
da tiempo para realizar las acti
vidades que le gustan. “Ya no 

i ü

tiene tiempo para jugar golf, 
bridge...”
Como buena familia numerosa 
se ríen mucho. “Sobre todo por
que somos muy narigones. En 
una oportunidad en unos cursos 
de Historia del Arte, el profesor 
mostró una escultura romana 
que tenía una nariz muy gran
de. De inmediato descubrí que 
la figura se parecía a mi papá. El 
profesor dice: “Ustedes conocen 
a ese dirigente político de la UD1 
Jovino Novoa...” Yo mientras me 
hundía en el asiento. Mi mama 
en cambio, encuentra que cuan
do sale en televisión parece cor
dero degollado...
En su casa no se habla de polí
tica y confiesa que no tiene pro
blemas con la gente porque nadie 
sabe que es hija de Jovino Novoa. 
Aunque entre sus amigos se han 
repartido todos los Ministerios. 
Pololea con Felipe Tagle y con
fiesa que le gustaría casarse, 

pero no todavía. Aunque a mi 
papá se le caerían los pocos 
pelos que le quedan’
Es bastante tímida y como dice 
ella muy orgullosa: “No me con
sidero una persona tonta, por 
el contrario, inteligente. Esto 
me hace a veces ser muy segu
ra y creo que no es tan bueno . 
Odia su falta de disciplina, “soy 
de las mujeres que todos los 
meses empiezo con actividades 
nuevas, un desastre . A dife
rencia de su madre Angelita 
Mackenna que es muy constan
te y ordenada. “De chica nos ves
tía a todas iguales, nos forraba 
los cuadernos iguales... De su 
padre heredó las inquietudes 
intelectuales. “Soy muy exigen
te conmigo misma, pero a la vez 
bastante floja. Me gustaría saber 
de todo”.»

Claudia Giner R.
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Alejandro 
Foxley, minis
tro de Hacien

da, quien 
señaló que “el 

Gobierno no 
tiene una posi
ción rígica, en 

torno a la 
reforma tribu

taria”

Foxley reiteró llamado a * 
consenso sobre impuestos

El ministro de Hacienda, 
Alejandro Foxley reiteró su 
llamado a todos los sectores 
de oposición, a conversar y 
alcanzar un acuerdo respec
to de la reforma tributaria. 
Asimismo, enfatizó que el 
Gobierno no tiene una posi
ciónón rígida al respecto, a la materia.

vez que sostuvo que los sec
tores empresariales han 
dado señales positivas y la 
principal dificultad reside en 
los partidos de oposición que 
no han tenido capacidad de 
desarrollar una interlocución 
con el Gobierno en esta

PROPUESTA 
DE LAGOS

Al ser consultado respec
to de la propuesta del candi
dato a la presidencia, Ricar
do Lagos, de prorrogar por 
un año la reforma, para que

el próximo gobierno, realice 
las negociaciones en forma 
más tranquila, la calificó { 
como una propuesta intere
sante y una alternativa váli
da.

El titular de Hacienda 
precisó que la otra alternati
va es lograr un acuerdo 
ahora respecto de la futura 
tasa tributaria y proponer 
una prolongación de la 
reforma con algunas modifi- \ 
caciones en impuestos a las 
personas. Sin embargo, enfa
tizó que los impuestos a las 
personas son intocables.

Foxley manifestó que el 
tema de la reforma tributaria 
es urgente y debe resolverse 
a la brevedad. Añadió que 
ha sostenido contactos tele
fónicos con dirigentes de 
partidos de oposición y se 
encuentra a la espera de un 
planteamiento o una invita
ción a negociar.

3 2-6
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Lagos: “Quien salga B- _ Sr •___ • Allende y Sal-

de la primaria gT
será el Presidente” SSL

tar a la zona
ARICA - “Todos lo sabe

mos y para nadie es un miste
rio que el candidato que 
designe la Concertación será 
el nuevo Presidente de la 
República, de ahí entonces la 
importancia de la elección pri
maria, que implican una pro- 
fundización de la democracia. 
Se trata, sin duda, de un hecho 
político nuevo, en que el ciu
dadano común y corriente se 
ve involucrado en una deci
sión de esta importancia. 
Quienes se inscriban antes del 
13 de mayo podrán votar el 23 
y, en la práctica, elegirán al 
futuro Presidente”, consignó 
ayer -al llegar a esta ciudad- el 
candidato a la Presidencia de 
la República Ricardo Lagos, 
quien arribó de la capital 
acompañado por la vicepresi
denta del PS, Isabel Allende.

Lagos fue recibido en la ter
minal aérea por los máximos 
directivos del PS y el PPD y 
por una gran cantidad de 
adherentes que, en todo tipo 
de vehículos y haciendo sonar 
bocinas, hizo un recorrido por

Renuncias 
en UCC de 
Rancagua

RANCAGUA.- La tota
lidad de la directiva comu
nal y el presidente del dis
trito 32 presentaron ayer 
su renuncia a la Unión de 
Centro Centro (UCC), por 
no estar de acuerdo con el 
pacto firmado entre esa 
colectividad y la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI).

Glenda Cid, presidenta 
del comunal Rancagua, 
dijo que, “por principio, no 
comulgo con el pacto que 
se hizo con la UDI, porque 
nosotros somos un partido 
de centro y no nos aleamos 
con los extremos”.

Distinto habría sido 
-aseveró- si este pacto se 
hubiese firmado con Reno
vación Nacional o con la 
Democracia Cristiana, 
“que son de centro y que, 
por eso mismo, están más 
próximos a nosotros”.

Julio César Moreira

las poblaciones antes de llegar 
a la ciudad.

Al enfrentar a los periodis
tas expresó su real satisfacción 
por el avance de su campaña, 
enfatizando en la elección pri
maria. la que calificó como 
“una modalidad práctica para 
conversar sobre lo que son los 
temas nacionales y locales”.

Aquí cobran vigencia los 
planes y proyectos de cada 
una de la opciones, afirmó.

“Debo recordar que una 
elección no es un tema de los 
políticos, es un tema de los 
ciudadanos. En ese sentido, 
estoy muy contento de llegar 
una vez más a la ciudad, para 
animar a los ariqueños a parti
cipar en esta elección”, agre
gó-

norte en el 
Senado, pero 
aclaró que se 
trata de 
“meros 
rumores”.

SITUACION DEFINIDA

Le preguntamos acerca de 
las aseveraciones reiteradas 
que se formulan en la zona, en 
cuanto a que estaría ya decidi
do -a nivel de cúpulas- que 
Frei sea el candidato, logran
do Lagos el compromiso de 
potenciar en ese gobierno al 
PS, a través de ministerios y 
cargos de importancia, más el 
compromiso de la DC de apo
yarlo como único candidato 
de la Concertación en la pos
terior elección presidencial. 
Afirmó: “Mire... no tengo 
comentario que hacer a ese 
rumor. Le voy a decir que 
hace un tiempo estuve en la 
Octava Región y allá me pre
guntaron algo similar, incluso 
aseveraban que había cambia
do mi inscripción electoral; 
pero le reitero que son sólo 
rumores. Lo he dicho de una 
manera muy clara, que no. Yo 
soy candidato a la Presidencia 
y no estoy en la carrera parla
mentaria, aunque tengo el 
mayor respeto por ella”.

-¿Se dice que sería candida
to a senador por la Primera 
Región, con miras a ocupar la 
Presidencia del Senado?

-Le repito, son sólo rumo
res. De todas formas, me hon
raría representar a esta 
región, porque demostraría el 
grado de cariño que le tengo a 
esta zona; pero, insisto, no se 
trata de eso.

3334 17

Juan Carlos Poli
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El abanderado PS-PPD-PDI en Arica

Ricardo Lagos rechazó críticas 
de cura Pizarro y del MIDA al PS
E

l candidato presidencial 
Ricardo Lagos restó impor
tancia a las críticas sobre 
una falta de perfil del Parti
do Socialista, realizadas anteayer 

por el abanderado del MIDA, 
Eugenio Pizarro, y otros diversos 
personeros del Partido Comunista.

“A veces me preocupan ciertos 
sectores políticos que con auto- 
complacencia dicen: ‘Nosotros 
seguimos pensando lo mismo’. Me 
parece muy triste que sigan pensan
do lo mismo en un mundo que ha 
cambiado tanto. El proceso de 
adaptación es fundamental. Nues
tras propuestas globales y nuestros 
objetivos persisten, pero los instru
mentos cambian porque el mundo 
ha cambiado”, dijo.

Los juicios los emitió Lagos 
durante una conferencia de prensa 
ofrecida a su llegada ayer a la ciu
dad de Arica, en compañía de su

hijo Ricardo Lagos, de la vicepresi
dente del PS Isabel Allende, y per
soneros de su comando de campa
ña.

Respecto del PS, el abanderado 
presidencial afirmó que el desperfi- 
lamiento de que se le acusa se basa 
en que el socialismo se está prepa
rando para los desafíos que debe 
enfrentar la sociedad chilena de 
fines de siglo, “que va a tener que 
participar en un mundo sin fronte
ras”.

En Arica también, Lagos expre
só su preocupación por la drogadic- 
ción juvenil, y señaló la necesidad 
de que los padres de familia se 
incorporen activamente en la lucha 
para combatir el consumo de dro
gas. Asimismo, hizo un llamado a 
intensificar las tareas estrictamente 
educativas que “son fundamentales 
para combatir la drogadicción y la 
delincuencia”.

En otro plano, el abanderado 
PS—PPD—PD1 insistió en la idea 
de extender la reforma tributaria 
por un año, tiempo que se ocuparía 
para discutir los destinos de los 
fondos que se recauden de ella.

Durante la mañana de ayer, 
Lagos recorrió las calles de la ciu
dad de Arica, visitó algunas juntas 
inscriptoras de la Concertación y, 
por la tarde, concurrió a un amplia
do del PS, PPD y PDI. A su térmi
no, se dirigió a la ciudad de Iqui- 
que.

Critican al PS

En tanto, en Santiago, la peque
ña corriente interna del PS Fuerza 
y convicción socialista impugnó la 
política electoral de la colectividad. 
Al mismo tiempo, señaló que el PS 
es “furgón de cola” de la DC, y

Ricardo Lagos inició ayer una gira por la Primera Región.

que está asumiendo el costo por el 
incumplimiento del programa de 
gobierno.

La corriente Fuerza y convic
ción socialista representa un sector 
minoritario troskista al interior del 
PS, y fue deiTotada ampliamente en 
las pasadas elecciones internas por 
el resto de las expresiones o ten

dencias que se dan al interior del 
PS.

A través de una nota de prensa, 
afirma la corriente que sus juicios 
contra la conducción partidaria 
representan “un sentimiento com
partido por amplios sectores de la 
militancia” y anuncian que nunca 
votarían por Eduardo Frei.

Socialistas bajaron aspiraciones 
Inminente el acuerdo 
parlamentario PS-PPD

En el curso de las próximas 
horas los partidos Socialista y por 
la Democracia podrían arribar a un 
acuerdo en la distribución de los 
cupos de diputados que les corres
ponden en la lista parlamentaria 
única de la Concertación.

Ayer los equipos negociadores 
de ambos partidos se reunieron 
pasado el mediodía, oportunidad 
en la cual el PS entregó una nueva 
propuesta de distribución de los 
llamados cupos “A” —o de segura 
elección—, principal punto de tope 
en las conversaciones.

Según la fórmula PS, arribos 
partidos se repartirían casi igualita
riamente los 28 cupos correspon
dientes á la categoría anterior, que
dando por tanto cada uno con trece 
o catorce distritos. Esto significa 
una flexibilización de la posición 
de los socialistas que aspiraban a 
un cifra superior a la anterior.

Según se informó, el PS decli
naría sus aspiraciones de diputa
ciones en dos distritos clase “A” 
de provincias. En caso de que el 
PPD acepte la proposición de su 
“socio”, el acuerdo entre ambos 
partidos podría quedar listo hoy 
mismo, una vez que el PPD dé su

respuesta oficial.
En todo caso es escasa la posi

bilidad de que la lista única de la 
coalición quede definida mañana 
viernes, debido a que los dos sub
pactos de la coalición (DC—PR y 
PS—PPD) deberán todavía ensam
blar las dos líneas.

Horas antes de la reunión de 
ayer entre los equipos negociado
res de ambos partidos, el diputado 
PPD Víctor Manuel Rebolledo 
señaló que el acuerdo con el PS 
“sólo será posible en la medida 
que ese partido reduzca sus aspira
ciones parlamentarias”. Esto efec
tivamente ocurrió ayer.

“Ellos (PS) han vivido con la 
sensación de tener una bancada 
más o menos importante, y la aspi
ración de seguirla teniendo es 
natural. El problema es que des
graciadamente el PS vio reducido 
su respaldo electoral al 8.5 por 
ciento, que no le permite aspirar a 
incrementar su representación par
lamentaria. A ellos les ha costado 
asumir el tamaño real que repre
sentan electoralmente, que es un 
8.5 por ciento de los votos nacio
nales y el 16 por ciento de los 
votos de la coalición”, dijo.

Víctor Manuel Rebolledo deberá responder hoy a la propuesta PS.

Con salud se vive mejor.

Hernia Inguinal

La aparición de una Hernia Inguinal 
puede afectar nuestras actividades 
diarias y poner en peligro nuestra sa
lud.
La Hernia Inguinal es una salida de 
parte de las visceras del abdomen por 
un defecto del cierre o de la cicatriza
ción del conducto inguinal.
Se manifiesta por la aparición de una 
hinchazón o aumento de volumen en la 
ingle y que puede abarcar el escroto.
No es doloroso en sí y aumenta o 
disminuye con los esfuerzos, la tos, el 
llanto y la posición de pie. Al tomar la 
posición horizontal se introduce con 
facilidad a la cavidad abdominal el 
contenido de la hernia y la persona que 
la posee llega a aprender maniobras 
manuales para reducir la hernia.
Las hernias se pueden complicar con 
atascamientos y estrangulación.
En estos casos se pone muy dolorosa, 
aumenta de volumen y es difícil o im
posible devolver su contenido a la 
cavidad abdominal. La estrangulación 
y atascamiento supone corrección 
quirúrgica de urgencia para evitar la 
obstrucción intestinal, la gangrena, la 
peritonitis y la pérdida del testículo o 
del ovario si están comprometidos en 
la estrangulación.
Esta es la razón por la que toda hernia 
diagnosticada debe ser sometida a 
corrección quirúrgica. La operación es 
sencilla y puede hacerse en procedi
miento ambulatorio. Los niños pueden 
reiniciar sus actividades normales en 
24 o 48 horas. Los adultos deben per
manecer unas horas en hospitalización 
transitoria y requieren de reposo relati
vo unos 7 días. La operación de una 
hernia complicada tiene un pronóstico

de mayor gravedad y más tiempo de 
recuperación, sobre todo si existe com
promiso de la circulación o gangrena 
del intestino.

Clínica Avansalud 
Diagnóstico 
preciso y Cirugía 
Mayor Ambulatoria
Avansalud es hoy la clínica de diag
nóstico precoz y cirugía mayor 
ambulatoria, más avanzada de 
Latinoamérica y pionera en su área en 
Chile. Equipada con tecnología de 
última generación, en 9.000 m2 cons
truidos y 160 profesionales, está a 
disposición de las necesidades de 
atención médica de los pacientes.
Nace con el propósito de brindar 
atenciones primarias y complejas de 
manera eficaz y con tiempos de recu
peración más cortos que los habituales, 
a través de sofisticados instrumentales, 
que permiten un diagnóstico rápido y 
preciso de las afecciones, posibilitan

do las intervenciones quirúrgicas en 
forma ambulatoria en el 65 % de los 
casos, ahorrándose así el paciente 
gastos de hotelería, uno de los factores 
más costosos en una operación.
Este proyecto pudo ser concretado 
gracias al esfuerzo de cuatro institu
ciones que integran 1a red social de la 
Cámara Chilena de la Construcción: el 
Servicio Médico, la Mutual de Seguri
dad, Invesco S.A. e Isapre Consalud, 
junto a otras dos Isapres.
Clínica Avansalud está ubicada a 
pasos del Metro Estación Salvador - 
Av. Salvador 130-, contando con 
36 consultas médicas, 7 pabellones 
quirúrgicos, sala de medicina física y 
rehabilitación, farmacia, laboratorio 
clínico y diagnóstico por imagen. Esta 
gran infraestructura permite la realiza
ción de 1.000 intervenciones quirúrgi
cas y 25.000 consultas al mes, en 
horario de oficina.

+ CONSALUD
toda la fida

INTEGRANTE RED SOCIAL CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION



Errázuriz niega 
que renunciaría 
a candidatura 
presidencial

Francisco Javier Errázuriz, 
desmintió ayer que haya pensa
do “renunciar a la opción presi
dencial si se concreta un pacto 
parlamentario, como tampoco 
apoyar a cambio de esa renuncia 
a Manuel Feliú, pues ha plantea
do como fórmula para un pacto 
parlamentario, precisamente, la 
exclusión de la UCC y los erra- 
zuristas”.

El empresario aseguró tam
bién que “la UCC ha convenido 
un pacto de preferencia recípro
ca con la UDI en más de quince 
distritos del país”, y recordó 
que los pactos de preferencias 
pueden expresarse como pactos 
de protección, omisión, recipro
cidad y muchas otras, advirtien
do que además tienen derecho a 
exigir igual reciprocidad los 
candidatos de RN y de los 
demás partidos que se integren a 
la Unión por Chile.

Afirmó igualmente que no 
aceptará menos de quince cupos 
de preferencia para la UCC en el 
Parlamento, porque “es condi
ción irrenunciable para la UCC 
y para mí mismo que en la con
formación de un pacto parla
mentario amplio esté presente el 
respeto proporcional a más de 
un millón de chilenos que ayer 
votaron por mí, los que deben 
tener igual representación parla
mentaria”.

Agregó que es “justamente 
el respeto a esos chilenos, con 
quienes siento el deber moral de 
no dejarlos solos, el que obvia
mente influirá en la decisión 
personal que deberé adoptar en 
cuanto a mi postulación como 
futuro candidato a la presidencia 
de Chile”.

Advertencia a Allamand
Errázuriz advirtió que si 

Allamand quiere incorporarse al 
pacto Unión por Chile suscrito 
entre la UCC y la UDI “debe 
deponer su estilo de permanente 
confrontación y aceptar no colo
car como condición para un 
pacto unitario exigencias que 
Unión por Chile no está dispues
to a aceptar”.

Errázuriz resaltó que para 
lograr acuerdos las partes deben 
sentarse a la mesa sin condicio
nes previas y con buena volun
tad, y recordó que fue justamen
te ese espíritu el que primó 
cuando la UDI pactó con la 
UCC.

El empresario aseguró que en 
los últimos días altos personeros 
de RN se han acercado tanto a la 
UCC como a la UDI, y por eso 
Unión por Chile resolvió que 
cualquier conversación debe 
fundarse en ciertas bases, entre 
ellas que las declaraciones 
públicas de Andrés Allamand 
deben ser concordantes con lo 
que afirman en privado los per
soneros de RN “lo que hasta 
ahora no ha ocurrido”, y que las 
conversaciones no deben ser 
bilaterales, sino al menos tripar
titas, con representantes de la 
UCC, UDI y RN.

Entre las condiciones tam
bién figura la advertencia de que 
ni la UCC ni la UDI tomarán 
acuerdos con RN que modifi
quen el pacto suscrito entre 
ambas.

Afirma que “hace esfuerzos” para impedir unidad de la derecha

UCC acusa a RN de una permanente 
“política de confrontación”

c.s.

L
a comisión política de la 
Unión de Centro Centro 
acusó a RN de mantener 
una “permanente política 
de confrontación” y llamó a ese 

partido de derecha a incorporarse a 
la Unión por Chile —nombre del 
principio de acuerdo parlamentario 
logrado entre la UDI y la UCC— 
“para demostrar de esta forma su 
voluntad real de superar las dificul
tades de la derecha”.

La instancia partidaria también 
criticó la posición “inconsecuen
te” de RN, la que “dice desear la 
unidad de la derecha y al mismo 
tiempo hace esfuerzos para impe
dirla, condicionándola a aceptar la 
propuesta de su abanderado presi
dencial Manuel Feliú, la que exclu
ye a la UCC de todo pacto’'

Por su lado, el presidente de 
RN, Andrés Allamand, reiteró ayer 
la posición de su partido en orden a 
no conceder ni un solo distrito 
exclusivo a la UCC, aunque agregó 
que si las condiciones que RN ha 
impuesto se cumplen, “podría 
haber una flexibilización de los 
márgenes finales”.

“Mala memoria”
La comisión política de la UCC 

además reprobó la ‘ ‘mala memoria 
de RN, que utiliza la excusa de que 
ceder distritos exclusivos significa 
proteger a candidatos débiles, olvi
dando que en las elecciones de 
1989, 26 de sus actuales 33 diputa
dos fueron elegidos imponiendo a 
la UDI pactos por exclusión en el 
49 por ciento de los distritos del 
país”.

Al respecto, el presidente de RN 
también recordó que si en 1989 
compitieron en algunos distritos 
dos candidatos de RN o bien un 
postulante de RN y otro indepen
diente, aquéllo ocurrió porque la 
UDI no tenía candidatos que pre
sentar en esos distritos. Este hecho, 
sin embargo, ha sido negado en rei
teradas veces por la UDI.

Hasta ayer, la UCC pedía llevar 
sólo dos candidatos de su partido 
en Linares y en el distrito del dipu
tado Federico Ringeling (Quillo- 
ta—Petorca), y en otros cuatro 
donde la derecha no tiene represen
tación, además de una senaturía 
(que sería para Francisco Javier 
Errázuriz).

La UCC recordó que ha cedido 
ya en dos de los tres aspectos que 
RN exigía para concretar un pacto: 
el tema presidencial y el programá
tico, pero que no le parece justo 
que RN le imponga también aban
donar la petición de concretar pac
tos que incluyan distritos exclusi
vos para la UCC, “porque los pac
tos por preferencia recíproca son 
indispensables para que dentro de 
un sistema binominal resulte posi
ble la equidad”.

La UCC ha aceptado incorporar 
y discutir el tema presidencial si 
antes se concreta un amplio pacto 
parlamentario (el acuerdo UDI— 
UCC incluiría una senaturía para 
Errázuriz y éste renunciaría así a 
cualquier aspiración presidencial, 
según fuentes de la UDI), así como 
también ha declarado que su alian
za con la UDI incluye “ciertos

La mesa de la UCC ha vuelto a criticar las posiciones de Renovación Nacional.
aspectos” programáticos básicos.

La Unión por Chile
Aunque RN insiste en concep- 

tualizar el principio de acuerdo 
entre la UDI y la UCC (la Unión 
por Chile) como un subpacto o 
alianza de fado, ambos partidos 
volvieron a calificarlo ayer como 
“una alianza abierta a la que invi
tamos a sumarse a RN”.

Ayer se incorporó al acuerdo la 
pequeña Confederación Liberal, 
que agrupa a los llamados partidos 
Liberal, Liberal Progresista, Libe
ral Democrático, Renovación Libe
ral y Unión de Liberales Indepen
dientes. No obstante, dirigentes de 
la UDI declinaron comentar el 

Urenda pide consensos
BERTA MORALES, Valparaíso

El integrante de la comisión política de la UDI, Beltrán Urenda, 
sostuvo que si el pacto con la UCC y RN consigue estructurar 
inteligentemente una lista parlamentaria, “los diputados que logre la 
UCC no serán a costa ni de RN ni de la UDI, sino que, a la inversa, le 
permitiría a estas colectividades tener un mayor número de 
diputados”.

Según Urenda, al ser esta ventaja evidente, lo lógico sería que 
finalmente las tres colectividades sellen el acuerdo para enfrentar 
unidos las elecciones parlamentarias y presidencial.

Estimó que existe un avance si se considera que toda la negociación 
se hace sobre la base de la fórmula planteada por el ex ministro Carlos 
Cáceres, quien incluso fue propuesto por RN con un carácter más 
amplio, como era el de árbitro. “Esto le da un gran peso moral a su 
proposición y hace suponer que es equitativa y no hecha en favor de 
ninguna de las partes, sino para encontrar la mejor solución”.

En cuanto al tema presidencial de la derecha, Urenda dijo que éste 
no ha estado en el debate, ni menos con la UCC “porque en la medida 
que se logre un buen acuerdo parlamentario, será más fácil la segunda 
etapa”.

Urenda dijo que los dirigentes de RN y la UDI le asignan a la 
elección parlamentaria una trascendental importancia, porque están 
empeñados en lograr una representación en ambas cámaras ‘ ‘que 
impida que la Concertación destruya la actual institucionalidad”. 
Insistió en que una coalición RN—UDI—UCC, junto al Partido del 
Sur y grupos menores, le permitirá a la derecha obtener un mayor 
número de congresales.

número de militantes que agrupa la 
Confederación.

El lunes último también se había 
incorporado a la Unión por Chile el 
Partido del Sur, con el objetivo de 
“reformular una nueva alianza 
para el sector y una lista parlamen
taria amplia y definitiva’ ’.

No existiría nuevo mediador
Aunque tanto Hernán Larraín 

como Andrés Allamand negaron 
ayer que en los últimos días el 
papel de mediador entre sus parti
dos que dejó vacante Carlos Cáce- 
res haya sido asumido por el ex 
ministro del régimen militar Fran
cisco Javier Cuadra, otras fuentes 
de RN manifestaron que éste aun

que desde hace varios meses ha 
participado en algunas reuniones, 
en los últimos días ha adquirido un 
papel más activo.

Sin embargo, descartaron la 
posibilidad de que su participación 
derive en formular una nueva pro
puesta, que sería una mixtura entre 
los planes Cáceres y Feliú, y acla
raron que hasta el momento no ha 
sostenido reuniones formales con 
ninguno de los dos partidos, sino 
sólo algunos contactos que buscan 
acercar posiciones a través de diá
logos informales con ambas colec
tividades.

Acuerdo en Octava Región
Opiniones contradictorias mani

festaron ayer la UDI, la UCC y RN 
en tomo al acuerdo parlamentario 
suscrito en los siete distritos de la 
Octava Región del Biobío entre las 
directivas regionales de las tres 
colectividades.

Mientras en la UDI el vicepresi
dente Hernán Larraín dijo que el 
pacto, que debe ser ratificado por 
los consejos generales, “es la 
expresión de lo que están pidiendo 
las bases”, en RN Andrés Alla
mand manifestó que la alianza tri- 
partidaria “se logró gracias a que 
la UCC renunció a cualquier pro
tección o exclusividad en esos dis
tritos”.

Por su parte, el presidente de la 
UCC, Carlos del Campo, manifestó 
que el pacto es “anecdótico” por
que ni siquiera se consultó al con
sejo regional para firmarlo, agre
gando que no será ratificado por 
dicho organismo.

Añadió que dicho pacto carece 
de todo valor político, “a menos 
que RN pretenda también darle 
validez al acuerdo del presidente 
de la UCC de la Quinta Región, 
Gonzalo Yusef, que propuso pro
clamar a Francisco Javier Errázuriz 
como candidato y abanderado de 
RN en la próxima elección presi
dencial”.

> Jj A



AGENCIA PE RÉCOR1SS
PRENSA-COR '

‘otro: 5989031 SÄNT1AC ■ T

Andrés Allamand.

.AS ULTIMAS 
noticias

ROSAS N

El otro aspecto ha sido la eventual can
didatura presidencial de Francisco Javier 
Errrázuriz. Renovación ha pedido que el 
empresario se defina en este punto y se de
cida a aceptar un cupo parlamentario, dijo 
Allamand . “Sin duda que simplificaría una 
clarificación en ese sentido. Nosotros al se
ñor Errázuriz no le hemos pedido ni hecho 
ninguna exigencia. No le hemos pedido que 
levante o suspenda su candidatura presi
dencial. Ahora, si él está dispuesto a suscri
bir un acuerdo programático y está dispues
to a ser candidato al Parlamento, Renova
ción Nacional no lo va a vetar. Si quiere ser 
candidato presidencial y adoptar los acuer
dos programáticos, que se integre a la con
vención” en donde se resolverá el tema del 
abanderado del sector.

Los dirigentes han decidido que se sen
tarán a la mesa sólo cuando todos los deta
lles hayan quedado definidos. Por el mo
mento, los negociadores —entre los que se 
incluye oficiosamente a Francisco Javier 
Cuadra— han mantenido numerosos en
cuentros, personales y telefónicos.

En la UDI, su secretario general Domin
go Arteaga, afirmó que se acogió con “mu
cho interés el acuerdo logrado en la Octava 
región en cuanto a la distribución de distri
tos, pero aclaró que el único organismo au
torizado dentro del partido para determinar 
los candidatos que irán por cada zona es el 
consejo general.

Alegría por rápido acuerdo 
opositor de Octava Región
-pilóse logró porque no hubo exigencias de dislrilos exclusivos 
ni protegidos’', dijo Andrés Allamand. ,

Alegría había ayer en Renovación Nacio
nal con el acuerdo suscrito entre Renova
ción Nacional, la UDI y la UCC de la Oc
tava Región, que llegaron a un acuerdo par
lamentario en cosa de minutos... mientras 
que en la capital, las cúpulas partidarias 
han pasado meses negociando una defini
ción sobre el punto. La diferencia esta, se
gún el presidente de Renovación Nacional, 
Andrés Allamand, en que el caso de la Oc
tava Región no hubo exigencias de distritos 
exclusivos ni cerrados, para ningún partido.

“Si se adoptase idéntico criterio en todos 
lugares, el acuerdo de la centro derecha se 
lograría en cosa de horas”, dijo Allamand.

Y la verdad es que aún falta para llegar a 
un acuerdo total, pero se ha avanzado mu
cho, según se ha sabido a través de los ne
gociadores que han participado en las con
versaciones. , .

Uno de los puntos más rígidos ha sido el 
de los distritos exclusivos que ha pedido la 
UCC y los distritos protegidos que ha solici
tado la UDI; es decir, que en un distrito 
donde vaya un representante UDI se le 
ponga de compañero de lista a un conten

edor que tenga pocas posibilidades de ser 
T electo. A esto se ha opuesto Renovación 

Nacional, conducta en la que se mantendrá 
hasta donde le sea posible. Hasta el mo
mento los distritos en que podría haber un 
grado de flexibilidad son Conchah San An
tonio. Talca, Lota-Arauco y Lebu-Coronel.

Falsa alarma atrasó vuelo de Lagos
A vión se posó en aeropuerto de Arica con media hora de 
retraso.

ARICA.- Con más de me
dia hora de retraso aterrizó 
en el aeropuerto de Chaca- 
Iluta el avión Lan-Chile 
donde viajaba el candidato 
presidencial Ricardo Lagos, 
su hijo Ricardo, la dingenta 
socialista Isabel Allende y 
otros miembros de su co
mando. La nave debió es
perar en Iquique que fuera 
revisado todo el equipaje

RN: 5 condiciones para reforma
1 Ministro de Hacienda recibirá a directiva para tratar el tema.

■ El próximo miércoles, el Ministro de Ha- B cienda. Alejandro Foxley, y la directiva de 
■ Renovación Nacional conversarán sobre la 
■ posibilidad de prorrogar la reforma tnbu- 
■ taria. asunto al que hasta este momento se H ha negado la colectividad que dirige Andres 
■ Allamand. ,^B El presidente de ese partido manifesto 
■ que está dispuesto a conversar sobre el pun- 
■ to bajo cinco condiciones, pero rechazo que 

la reforma tributaria se transforme en algo 
permanente. ...

M "Renovación está dispuesta a iniciar con- 
■ versaciones en la perspectiva de alcanzar un 
■ acuerdo de largo plazo —cuatro años que 
M comprometa no sólo al actual gobierno, si- 
M no también a los sectores políticos que in- 
BH tegran la Concertación y ojalá cuente con el 

respaldo de las organizaciones de trabaja-

PS propondrá al PPD 1 
fórmula para acuerdo

En las próximas horas debiera producirse un acuerdo | 
entre el PPD y PS con miras a desbloquear los proble- 
mas parlamentarios.

Durante todo el día de ayer, los encargados electorales | 
de ambos partidos siguieron analizando las eventuales i 
soluciones a los entrampes que aún persisten. Los socia
listas presentarán a sus socios un planteamiento especi
fico para solucionar las dificultades.

Los problemas están dados por tres distritos en que ; 
ambos desean llevar sus candidatos. El distrito 46 de 
Arauco, donde los socialistas llevan a Edgardo Condeza 
y el PPD a Martita Woerner; el 57 (Puerto Montt), con 
¡os aspirantes Ramón Espinoza, por el PS; y GoroüoPi- 
neda por el PPD; y un distrito de la Región Metropoli
tana que seria el de Recoleta. Allí la disputa esta entre 
Isabel Allende y Oscar Santelices.

La salida al conflicto, según el encargado e’ect°ral, 
Francisco Aleuy, del PS, pasa por tres vanantes. Que el 

Partido Socialista deje de aspirar a 
uno de los tres cupos. La segunda, 

r que lo haga el PPD y, la tercera, 
¿ que lo hagamos en conjunto. No

sotros no vamos a aceptar dejar 
los tres distritos. Ellos tampoco. Y 
me parece legítimo. Tenemos, en
tonces, que buscar una fórmula 
combinada y en ella la Democra- 
cia Cristiana tiene que hacer su 

i ' contribución”, afirmó Aleuy.
Isabel Allende Trascendió que la solución es

taría dada porque el PS se omita en cuatro lugares. en fa
vor de la DC y ésta, a su vez, lo haga en dos distritos, 
uno oara el PS y otro para el PPD.

Aleuy informó que existe un acercamiento en tomo a 
la calificación de los distritos, lo cual permite pasar a la 
etapa siguiente, de la distribución. Existe acuerdo en que 
cada partido levante la mitad del total de distritos que 
tengan Aclaró que el término de distribución pantana 
donde también existe consenso, significa que ^acuerdo 
al oue lleguen sea suscrito por ambos partidos. No dice 
relación exacta con que tengamos el mismo numero suno 
que aceptemos que lo acordado es una distnbución pa 
'“En^quellos distritos donde el PS pueda postula^can- 
didatos a parlamentarios se hará 
una elección interna, la que se rea
lizará después de la Convención.
El plazo para inscribir candidatu- ¡gF
ras es el 15 de mayo. Tí-.'

Respecto de la suerte del PD1, 
Aleuy dijo que después del acuer
do PS-PPD deberán barajar algún 
cupo para dicha colectividad. El 
PDI lo planteó a Ricardo Lagos y 
al comando y no a los partidos". Edgardo Condeza.

En tanto, la sede de la Concer- » .
tación está transformando su rostro con miras a las pri
marias. Allí se pondrá en marcha un centro de operacio
nes que cuenta con una central telefónica, un centro de 
computación y equipos de fax. También habrá contacto 
directo con las Oficinas de Inscripción Comunal (O1C), 
cuyo plazo de constitución expiró ayer.

En conferencia de prensa 
Lagos se refirió al tema de 
la drogadicción juvenil, que 
tanto inquieta a los arique- 
ños.

Respecto del tema tribu
tario y la posibilidad de 
congelar su discusión por 
un año, Lagos insistió en 
hacer un debate serio sobre 
el destino de los fondos de 
esta reforma.

hasta que un olvidadizo pa
sajero se adjudicó una sos
pechosa maleta que había 
alertado a las autoridades 
del aeropuerto sobre la po
sibilidad de un artefacto ex
plosivo.

Una vez en Arica, el can
didato inició un recorrido 
por las calles de la ciudad, 
deteniéndose en las juntas 
inscriptoras.

La reunión del miércoles con Foxley y 
RN será posible sólo bajo cinco condicio
nes, según RN:

• La evaluación de la eficiencia y focali- 
zación del actual gasto social.

• La simplificación y el perfeccionamien
to de la estructura tributaria general del 
país y la introducción de incentivos correc
tos a la misma.

• Las posibilidades de financiamiento 
del Estado por vías diferentes a la simple al
za de tributos.

• Las prioridades en materia de gasto so
cial para los próximos años, a fin de definir 
en conjunto el destino de los recursos tri
butarios de que dispondrá el Fisco en el fu- 
lU • Y la modernización del Estado y la dis
minución de la burocracia.

dores y empresarios”.
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en LA CENTRODERECHA:
UDI Anticipa Pronto Acuerdo 

Parlamentario Tripartito
• El vicepresidente de la UDI, Hernán 
Larraín, afirmó que "llegó la hora de que nos 
sentemos simplemente a trabajar, la UCC, 
Renovación y la UDI, sin declaraciones .

emán Larraín, vicepresi- 
H dente de la UDI. elogió el 
rápido acuerdo parlamenta
rio a que han arribado las 
directivas regionales de Con
cepción de la UDI, RN y 
UCC. "Eso significa, dijo el 
dirigente, que la voluntad de 
los partidos -en la base- es 
favorable aun acuerdo tripar
tito para asegurar una lista 
parlamentaria única. Ese es 
exactamente el espíritu en que 
nosotros estamos trabajando; 
eso es lo que queremos que 
ocurra y que lamentablemen
te hasta ahora no hemos po
dido lograr con Renovación 
Nacional, por la intransigen
cia que su directiva ha evi
denciado para que se incor
pore la UCC a nuestro pacto".

Asu juicio, loque ha ocurri
do en Concepción puede re
petirse en otros puntos del país.

El dirigente también se refi
rió a las declaraciones del se

Hernán Larrain.

nador Sergio Diez (RN), quien 
precisó que si bien su colecti
vidad no objetaba el subpacto 
entre la UDlyel UCC,optaría 
por conversar con la UDI 

claración política de RN- es 
que las conversaciones son 
solamente entre Renovación 
y la UDI, e incluso hemos 
tenido aproximaciones infor
males que buscan ese tipo de 
encuentro". "Nosotros cree
mos -acotó- que llegó la hora 
de que nos sentemos simple
mente a trabajar, la UCC, Re
novación y la UDI, sin decla
raciones".

Finalmente precisó que el 
hecho de que RN reconozca 
que hay dos propuestas -la de 
Cáceres y de Feliú- es un 
avance, puesto que hasta hace 
poco afirmaba que el plantea
miento de Cáceres había sido 
superado por el de Feliú. Si 
eso es así -indicó Larraín-, 
querrá decir que muy pronto 
vamos a tener la posibilidad 
de sentamos en una mesa -los 
tres partidos- a discutir la lista 
parlamentaria común que to
dos queremos alcanzar".

dentro de los marcos que fijó 
el pacto Participación y Pro
greso. Al respecto Hernán 
Larraín di jo que ’ lo que hemos 
entendido -de acuerdo a la de

Reunión de Cuatro Horas 
Sostuvieron Aylwin y Menem 

. En sucesivos encuentros enterrdoño^eno y trasandino, ambos 
mandatarios trataron materias de ínteres bilateral.

A
proximadamente cuatro 
horas duraron las re
uniones sucesivas que, en 
territorio chileno y argenti

no, sostuvieron los presi
dentes Patricio Aylwin y 
Carlos Menem.

En Posesión, y luego de 
recibir los correspondientes 
honores militares, ambos 
mandatarios se dirigieron por 
vía terrestre al Complejo 
Cóndor, campamento petro
lero ubicado en el sector tra
sandino de la frontera, a unos Patricio Aylwin.

dieciséis kilómetros de Po
sesión. Los dos complejos 
explotan un mismo yaci
miento en virtud de acuerdos 
firmados en 1966.

El Jefe de Estado chileno 
fue acompañado por los mi
nistros de Vivienda y Urba
nismo, Alberto Etchegaray; 
de Minería, Alejandro Ha
les; y de Relaciones Exterio
res, Enrique Silva Cimma.

Menem declaró breve
mente a la prensa que este 
tipo de encuentros es muy

importante, como lo son 
"cada vez que se reúnen dos 
presidentes". Añadió que el 
encuentro fue propicio para 
discutir temas como el ener
gético, en lo referido alinter- ) 
cambio de gas y petróleo en
tre ambas naciones. Confir
mó en tal sentido, que entre
gó al Presidente Aylwin una 
carta en que le informa que « 
se encuentran finiquitados 1 
todos los aspectos para la ¡ 
construcción del gasoducto 
desde Neuquén. Añadió que : 
la obra podría estar termina- , 
da en diciembre o febrero 
próximos. I

Gutenberg Martínez a Lagos : 
" No Hay que Temerle a la Competencia

1 v T misterio en un procedimiento
abierto respecto de los que se 
adhieren".

En cuanto al pacto parla
mentario, el dirigente señaló 
que esperaba que este vier
nes 30 de abril se haya acla
rado el panorama, en lo que 
significa el ensamble entre 
la línea PPD-PS y la DC y 
sus aliados. "La noticia que 
hay -aclaró-, es que no se ha 
producido acuerdo entre el 
PS y el PPD. Ese es un pro
blema de ellos y no nuestro"

• El vicepresidente del PDC señaló que si se 
pidió competencia hay que atenerse a los 
resultados, en una abierta respuesta al co
mando de Lagos que criticó la entrega de 
datos sobre adherentes en el marco de las 
primarias.

El dirigente puntualizó que inscripciones eran públicas y 

información sobre la cantidad ^sque se esum 
==SS

E
l vicepresidente de laDC, 
Gutenberg Martínez, in- 
dicóque nohabíaque temerle 
alacompetenciay quedebían 
atenerse a los resultados de 

las primarias, al responder 
las declaraciones de Ricardo 
Lagos, quien criticó la entre
ga de cifras sobre adherentes 
y a su postulación.

Martínez sostuvo que "lo 
que se generó fue un cuadro 
donde se nos pidió compe
tencia y, por lo tanto, hay que 
atenerse a los resultados .

Jueves 29 de abril de 1993
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Dijo_Lagos en Arica: f 
EconömiaGlobal 
Es Desafío para 
Los Socialistas
• En Santiago, destacó la 

figura del Presidente 
Allende.

PS-WnPr»finillda,t0 Presidencial del 
’ Acardo Lagos, dijo ayer en Anca que el socialismo debe preparar- 

ntePgarraarseenfareuí1ar Un país ^deberá 
„,,„grarse a una economía global la 
que no puede ser interpretada ’ de 
«nn'e^d° a da v*s'én de los “clásicos” del 
socialismo, como Carlos Marx

Lagos, al referirse a críticas contra 
seflalóPmmt“|deSPerfÍlaraient0 del Ps. 
pnn lo rq 10 que pasa tiene que ver 
nes dpfripñ>a en qUe el socialismo de fi
nes de siglo se prepara para el desafío 
va aUt1pnp?Cledad COmo la chilena, que 
rinaÄer que Partlcipar en un mundo 
sin fronteras económicas”

Añadió que “no son los clásicos los 
q"enexpllcan la oapecidad de inserción de 
™sitíó> íóTlr? CUand0 escribe Mar* en 

° j ’ Ia herencia entre heredados v 
desheredados estaba determinada por la 
propiedad de los medios de produraón 
?rpyoonel®meriS dlferenciador del hom
bre está vinculado al conocimiento".

Indicó que el énfasis va a estar en 
tunidaripdad de g?nerar iguales opor
tunidades, no por la vía de una sociali- 
porÓel daeri°S blenesde Producción, sino -----
Pect^esaaCeedSucaci0an*\ar'0 de ios EDUARDO FREI EN OSORNO- 
nil Rasp<?cto de la drogadicción juve- /Z— — 
ñ¿rnSda dae Ää de 

’rabaJenSpara combatir este fl^ek?6 y - 

car la^a°?eas“strictlaXntOe eVucativ// 
que son fundamentales parí comba?k 
la drogadicción y la delincuencia, 
lar i» oercä de la posibilidad de conge- ún año1SrUaaÓn del tema tributario por 
an an°> Lagos propuso debatir seria- 
U refo?mbare ®t idestino de los fondos de 
Ia reforma. Llamamos hace ocho me
ses a debatir este punto, porque esti
mamos que estos fondos deberían tener 
citació/°PaÓhSlt01: lnfraestructura, capa
citación laboral y educación”, recordó.

LAGOS EN U. CATOLICA
„io„Fn ^to, Lagos sostuvo en un re
ciente encuentro con estudiantes de la 
Universidad Católica que Salvado? 
Allende fue un hombre para su tiemoo 
y . que cumplió a cabalidad con su gP 
blerno y su programa político. S 

. E’ ex Ministro de Educación, junto 
al presidente de la FEUC, Fulvio Rossi 
en el Campus San Joaquín, sostuvo que 
el gobierno del Presidente Allende se 
ciñó a la Constitución y a las leyes.

Destacó que el fallecido Mandata- 
Uniri^P fle!mente el programa de la 
Unidad Popular en su totalidad hechos 
y logros que lo hacen acreedor a un mo
numento destacado como sucedió con el 
Presidente Balmaceda

El representante de la Concerta
ción respondió así una consulta formu- 
ñus? J?OrA nna ®studiante sobre su opi
nión de Allende, su gobierno y el socia
lismo, ante lo cual contestó que fue un 
hombre para su época, pero que e? 
transcurso del tiempo y el devenir de 
™/V0S PZ°ces.os bumanos han provo- 
Sad°, prefl?rentemente una renovación 

mS’ia10 y SJ1S representantes. 1Manifestó que los socialistas fueron 1
1q7qU“Sos que el 11 de septiembre de 1 ta9r73vT/a/?ArOn C°.ntra el gobierno mili- ' 
txíluitn mdiÓ <|Uf otro? se demoraron un 
poquito más en tomar la decisión. i

Fí Sr^dor ,Edu°rdo freí señaló en Osorno que existen en tomo a la reforma tributaria, al iniciar una 

te de la JDC, y Miguel Salazar, antes de abordar ayer el 
zona sur del país.

Hay Acuerdo en Temas 
Básicos de Reí. Tributaria" 

: • Abanderado presidencial del PDC insistió en que es
posible analizar ahora esta materia con visión de 
argo plazo. El debate del presupuesto del 94 es 

imposible postergarlo", enfatizó.
OSORNO (Nieves Aravena)._ El

Precandidato presidencial del PDC se
nador Eduardo Frei, dijo que “hay un 
fef<?rmaUtrih° t” •“?>temas básicos de la 

tnbutarla Y comentó que “es 
posible prorrogarla ahora, con un mar 
co de largo plazo y continuidad”

Flanteó <ipe están dadas las condicio
nes para analizar el problema de los impuestos ahora. “Por más que se odiara 
postergar el debate, es imposible hacerlo 
el ffi^anmrddeK0CíUbr® y 
ei Parlamento debe tener aprobado el 
presupuesto del año 94”, añadió

El precandidato DC indicó aue “he- 
“etasPaeiaer'»nfO/rOP“AeStas mpy con' 
cretas a la Confederación de la Produc
ción y del Comercio y a la Sofofa con 
quienes hemos analizado el tema”. ’

Agregó que si no se alcanza un con- 
m>eSrt’Oh Cf“an?° el Parla™ento tenga 
que debatir el presupuesto de 1994 va 
deber/hq3Uc e” qUé áreas paít 
deberá hacer los recortes y no vamos a 
poder seguir gastando”. a

A juicio del senador, “es bueno aue triCutSarionFsahCUál Va aser s"S 
iTiDuiano. Es bueno para los emnrPM nos, que podrán desarrollar su™ negó-’ 
dad m,1/VerslonezS’ y para la común?- 
? A que conocerá qué recursos vamos 
y o!?as áPraeraas"a Ut*’ V‘VÍenda’ educacl6n

Frei vino a Osorno, en el marco de 
una gira por la X Región, con motívo

de ’as nróximüs lecciones primarias 
de la Concertación. Tras visitar la no 
blación Schilling, donde los habitantes 
le brindaron una cálida acogida se di 
pTranq°uTnaS rUFaleS de Rí° ^r0 y 

u „ Conz ulladc acerca de si comparte 
app™bn de ?leardo Lagos, en el sen- 

Íídñ d xque el Presupuesto de educa
ción debería aumentar en 50 % duran
te el próximo Gobierno, Frei declinó pronunciarse. uecnno

Al respecto señaló que “no me eus- 
tos”eNn°nheítariÍsta de otros candida
tos No obstante, estimó que la edu- , 
cación debe ser un tema prioritario en 
el próximo gobierno. l

CON LOS POBLADORES
Al dirigirse a los pobladores osomí. 1 

tnicÍDa^rePInd?StaCÓ la únportancia de par- 1 
mente “ organisrnos democrática- 
. Dijo que al ver la situación de mu- i 

chas personas que viven en extrema do- i
obse9’a la necesidad de que se re- I 

alice un esfuerzo solidario de todos los 1 
chilenos^ “Por eso, cada vez que oiga? i 
acerca de la reforma tributaria sS I 
que cada peso significa más salud más I 
viviendas y mejor educación”, agregó I
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DIRIGENTE DC Y LAS PRIMARIAS: .

"En Competencia Hay que 
Atenerse a los Resultados"
• Diputado Gutenberg Martínez discrepó de lo seña

lado por Ricardo Lagos en cuanto a que no debe 
darse a conocer tendencia de los adhérentes que se 
inscriben para participar en las primarias.
“No hay que temerle a la compe

tencia. Si aquí lo que se generó fue un 
cuadro donde se nos pidió competencia 
hay que atenerse a los resultados”, dijo 
ayer el vicepresidente de la Democra
cia Cristiana, diputado Gutenberg Mar
tínez al contestar consultas sobre las 
declaraciones del precandidato presi
dencial Ricardo Lagos (PS-PPD-PDI), 
quien criticó la entrega de cifras de 
inscripción de adherentes.

Puntualizó el dirigente que la DC no 
ha entregado información al respecto, pe
ro destacó que las inscripciones son pú
blicas y conocidas por todo el mundo. 
“Los que se están inscribiendo son adhe
rentes y como la palabra lo indica están 
adhiriendo a alguien, y no tienen ningún 
sentido en un procedimiento abierto ge
nerar misterio respecto de los que se ad
hieren y cómo piensan”.

Al hacérsele presente que en el Co
mando de Lagos se dijo que quienes se 
inscriben son independientes, Martínez 
dijo que en ese punto tienen una dife
rencia de opinión, pero que lo impor
tante es seguir trabajando y sacar ade
lante este mecanismo para elegir el 
candidato único de la Concertación y 
que el resultado sea bueno para el país.

En cuanto a la lentitud con que se 
ha desarrollado el proceso, expresó el 
vicepresidente DC que todos sabían 
que era una fórmula difícil, y que su 
colectividad había señalado las dificul
tades de realizar este tipo de primarias.

Agregó que “a todos les consta que 
la DC ha hecho un esfuerzo gigantesco 
para hacerlo practicable y posible. No 
tenemos metas sobre cuántos adheren
tes se inscribirán, pero como primera 
experiencia cualquier grado de parti

cipación va a ser importante y bueno 
para el país”.

APOYO RADICAL

A su vez, el secretario general del 
Partido Radical, Mario Astorga, informó 
ayer que el Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) de su colectividad aprobó la ini
ciativa de la directiva, en orden a que ca
da militante radical aporte con a lo me
nos tres adherentes al padrón de las pri
marias de la Concertación.

Señaló además que el PR, que pro
clamó al senador DC Eduardo Frei co
mo su candidato a la Presidencia de la 
República, determinó que aportará en
tre 8 y 10 mil militantes al proceso de 
votación de las primarias, y precisó que 
el CEN designó a los parlamentarios, 
dirigentes nacionales y presidentes re
gionales como coordinadores de la cam
paña en todo el país.

Estos coordinadores, dijo, ya se en
cuentran trabajando para elaborar el 
listado de los militantes del PR que 
participarán en la votación de las pri
marias para elegir el abanderado pre
sidencial de la Concertación.

Astorga estimó que son “alentado
ras” las perspectivas de captación de ad
herentes por parte del PR, ya que, según 
explicó, han recibido una respuesta satis
factoria de las asambleas provinciales y 
regionales a esta iniciativa.

Extraoficialmente se indicó que en 
el PR podrían ser alrededor de 10 mil 
los militantes que cumplan con la meta 
de aportar tres adherentes cada uno, 
totalizando así 30 mil para la postula
ción de Eduardo Frei.
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El abanderado PS-PPD-PDI en Arica

Ricardo Lagos rechazó críticas 
de cura Pizarra y del MIDA al PS
E

l candidato presidencial 
Ricardo Lagos restó impor
tancia a las críticas sobre 
una falta de perfil del Parti
do Socialista, realizadas anteayer 

por el abanderado del MIDA, 
Eugenio Pizarro, y otros diversos 
personeros del Partido Comunista.

“A veces me preocupan ciertos 
sectores políticos que con auto- 
complacencia dicen: ‘Nosotros 
seguimos pensando lo mismo’. Me 
parece muy triste que sigan pensan
do lo mismo en un mundo que ha 
cambiado tanto. El proceso de 
adaptación es fundamental. Nues
tras propuestas globales y nuestros 
objetivos persisten, pero los instru
mentos cambian porque el mundo 
ha cambiado”, dijo.

Los juicios los emitió Lagos 
durante una conferencia de prensa 
ofrecida a su llegada ayer a la ciu
dad de Arica, en compañía de su 

hijo Ricardo Lagos, de la vicepresi
dente del PS Isabel Allende, y per
soneros de su comando de campa
ña.

Respecto del PS, el abanderado 
presidencial afirmó que el desperfi- 
lamiento de que se le acusa se basa 
en que el socialismo se está prepa
rando para los desafíos que debe 
enfrentar la sociedad chilena de 
fines de siglo, “que va a tener que 
participar en un mundo sin fronte
ras”.

En Arica también, Lagos expre
só su preocupación por la drogadic- 
ción juvenil, y señaló la necesidad 
de que los padres de familia se 
incorporen activamente en la lucha 
para combatir el consumo de dro
gas. Asimismo, hizo un llamado a 
intensificar las tareas estrictamente 
educativas que “son fundamentales 
para combatir la drogadicción y la 
delincuencia”.

En otro plano, el abanderado 
PS—PPD—PDI insistió en la idea 
de extender la reforma tributaria 
por un año, tiempo que se ocuparía 
para discutir los destinos de los 
fondos que se recauden de ella.

Durante la mañana de ayer, 
Lagos recorrió las calles de la ciu
dad de Arica, visitó algunas juntas 
inscriptoras de la Concertación y, 
por la tarde, concurrió a un amplia
do del PS, PPD y PDI. A su térmi
no, se dirigió a la ciudad de Iqui- 
que.

Critican al PS

En tanto, en Santiago, la peque
ña corriente interna del PS Fuerza 
y convicción socialista impugnó la 
política electoral de la colectividad. 
Al mismo tiempo, señaló que el PS 
es “furgón de cola” de la DC. y

Ricardo Lagos inició ayer una gira por la Primera Región.

que está asumiendo el costo por el 
incumplimiento del programa de 
gobierno.

La corriente Fuerza y convic
ción socialista representa un sector 
minoritario troskista al interior del 
PS, y fue derrotada ampliamente en 
las pasadas elecciones internas por 
el resto de las expresiones o ten

dencias que se dan al interior del 
PS.

A través de una nota de prensa, 
afirma la corriente que sus juicios 
contra la conducción partidaria 
representan “un sentimiento com
partido por amplios sectores de la 
militancia” y anuncian que nunca 
votarían por Eduardo Frei.

Socialistas bajaron aspiraciones 
Inminente el acuerdo 
parlamentario PS-PPD

Con salud se vive mejor.
"V I \/ /X. CON SALUD.

En el curso de las próximas 
horas los partidos Socialista y por 
la Democracia podrían arribar a un 
acuerdo en la distribución de los 
cupos de diputados que les corres
ponden en la lista parlamentaria 
única de la Concertación.

Ayer los equipos negociadores 
de ambos partidos se reunieron 
pasado el mediodía, oportunidad 
en la cual el PS entregó una nueva 
propuesta de distribución de los 
llamados cupos “A” —o de segura 
elección—, principal punto de tope 
en las conversaciones.

Según la fórmula PS, ambos 
partidos se repartirían casi igualita
riamente los 28 cupos correspon
dientes a la categoría anterior, que
dando por tanto cada uno con trece 
o catorce distritos. Esto significa 
una flexibilización de la posición 
de los socialistas que aspiraban a 
un cifra superior a la anterior.

Según se informó, el PS decli
naría sus aspiraciones de diputa
ciones en dos distritos clase “A” 
de provincias. En caso de que el 
PPD acepte la proposición de su 
“socio”, el acuerdo entre ambos 
partidos podría quedar listo hoy 
mismo, una vez que el PPD dé su

respuesta oficial.
En todo caso es escasa la posi

bilidad de que la lista única de la 
coalición quede definida mañana 
viernes, debido a que los dos sub
pactos de la coalición (DC—PR y 
PS—PPD) deberán todavía ensam
blar las dos líneas.

Horas antes de la reunión de 
ayer entre los equipos negociado
res de ambos partidos, el diputado 
PPD Víctor Manuel Rebolledo 
señaló que el acuerdo con el PS 
“sólo será posible en la medida 
que ese partido reduzca sus aspira
ciones parlamentarias”. Esto efec
tivamente ocurrió ayer.

“Ellos (PS) han vivido con la 
sensación de tener una bancada 
más o menos importante, y la aspi
ración de seguirla teniendo es 
natural. El problema es que des
graciadamente el PS vio reducido 
su respaldo electoral al 8.5 por 
ciento, que no le permite aspirar a 
incrementar su representación par
lamentaria. A ellos les ha costado 
asumir el tamaño real que repre
sentan electoralmente, que es un 
8.5 por ciento de los votos nacio
nales y el 16 por ciento de los 
votos de la coalición”, dijo.

Víctor Manuel Rebolledo deberá responder hoy a la propuesta PS.

Hernia Inguinal

La aparición de una Hernia Inguinal 
puede afectar nuestras actividades 
diarias y poner en peligro nuestra sa
lud.
La Hernia Inguinal es una salida de 
parte de las visceras del abdomen por 
un defecto del cierre o de la cicatriza
ción del conducto inguinal.
Se manifiesta por la aparición de una 
hinchazón o aumento de volumen en la 
ingle y que puede abarcar el escroto. 
No es doloroso en sí y aumenta o 
disminuye con los esfuerzos, la tos, el 
llanto y la posición de pie. Al tomar la 
posición horizontal se introduce con 
facilidad a la cavidad abdominal el 
contenido de la hernia y la persona que 
la posee llega a aprender maniobras 
manuales para reducir la hernia.
Las hernias se pueden complicar con 
atascamientos y estrangulación.
En estos casos se pone muy dolorosa, 
aumenta de volumen y es difícil o im
posible devolver su contenido a la 
cavidad abdominal. La estrangulación 
y atascamiento supone corrección 
quirúrgica de urgencia para evitar la 
obstrucción intestinal, la gangrena, la 
peritonitis y la pérdida del testículo o 
del ovario si están comprometidos en 
la estrangulación.
Esta es la razón por la que toda hernia 
diagnosticada debe ser sometida a 
corrección quirúrgica. La operación es 
sencilla y puede hacerse en procedi
miento ambulatorio. Los niños pueden 
reiniciar sus actividades normales en 
24 o 48 horas. Los adultos deben per
manecer unas horas en hospitalización 
transitoria y requieren de reposo relati
vo unos 7 días. La operación de una 
hernia complicada tiene un pronóstico

Clínica Avansalud

de mayor gravedad y más tiempo de 
recuperación, sobre todo si existecom- 
promiso de la circulación o gangrena 
del intestino.

Clínica Avansalud 
Diagnóstico 
preciso y Cirugía 
Mayor Ambulatoria
Avansalud es hoy la clínica de diag
nóstico precoz y cirugía mayor 
ambulatoria, más avanzada de 
Latinoamérica y pionera en su área en 
Chile. Equipada con tecnología de 
última generación, en 9.000 m2 cons
truidos y 160 profesionales, está a 
disposición de las necesidades de 
atención médica de los pacientes.
Nace con el propósito de brindar 
atenciones primarias y complejas de 
manera eficaz y con tiempos de recu
peración más cortos que los habituales, 
a través de sofisticados instrumentales, 
que permiten un diagnóstico rápido y 
preciso de las afecciones, posibilitan

do las intervenciones quirúrgicas en 
forma ambulatoria en el 65 % de los 
casos, abonándose así el paciente 
gastos de hotelería, uno de los factores 
más costosos en una operación.
Este proyecto pudo ser concretado 
gracias al esfuerzo de cuatro institu
ciones que integran la red social de la 
Cámara Chilena de la Construcción: el 
Servicio Médico, la Mutual de Seguri
dad, Invesco S.A. e Isapre Consalud, 
junto a otras dos Isapres.
Clínica Avansalud está ubicada a 
pasos del Metro Estación Salvador - 
Av. Salvador 130-, contando con 
36 consultas médicas, 7 pabellones 
quirúrgicos, sala de medicina física y 
rehabilitación, farmacia, laboratorio 
clínico y diagnóstico por imagen. Esta 
gran infraestructura permite la realiza
ción de 1.000 intervenciones quirúrgi
cas y 25.000 consultas al mes, en 
horario de oficina.

CONSALUD
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INTEGRANTE RED SOCIAL CAMARA CHILENA QE LA CONSTRUCCION



Errázuriz niega 
que renunciaría 
a candidatura 
presidencial

Francisco Javier Errázuriz, 
desmintió ayer que haya pensa
do ‘ ‘renunciar a la opción presi
dencial si se concreta un pacto 
parlamentario, como tampoco 
apoyar a cambio de esa renuncia 
a Manuel Feliú, pues ha plantea
do como fórmula para un pacto 
parlamentario, precisamente, la 
exclusión de la UCC y los erra- 
zuristas”. .

El empresario aseguró tam
bién que “la UCC ha convenido 
un pacto de preferencia recípro
ca con la UDI en más de quince 
distritos del país”, y recordó 
que los pactos de preferencias 
pueden expresarse como pactos 
de protección, omisión, recipro
cidad y muchas otras, advirtien
do que además tienen derecho a 
exigir igual reciprocidad los 
candidatos de RN y de los 
demás partidos que se integren a 
la Unión por Chile.

Afirmó igualmente que no 
aceptará menos de quince cupos 
de preferencia para la UCC en el 
Parlamento, porque “es condi
ción irrenunciable para la UCC 
y para mí mismo que en la con
formación de un pacto parla
mentario amplio esté presente el 
respeto proporcional a más de 
un millón de chilenos que ayer 
votaron por mí, los que deben 
tener igual representación parla
mentaria”.

Agregó que es “justamente 
el respeto a esos chilenos, con 
quienes siento el deber moral de 
no dejarlos solos, el que obvia
mente influirá en la decisión 
personal que deberé adoptar en 
cuanto a mi postulación como 
futuro candidato a la presidencia 
de Chile”.

Advertencia a Allamand
Errázuriz advirtió que si 

Allamand quiere incorporarse al 
pacto Unión por Chile suscrito 
entre la UCC y la UDI “debe 
deponer su estilo de permanente 
confrontación y aceptar no colo
car como condición para un 
pacto unitario exigencias que 
Unión por Chile no está dispues
to a aceptar’ ’.

Errázuriz resaltó que para 
lograr acuerdos las partes deben 
sentarse a la mesa sin condicio
nes previas y con buena volun
tad, y recordó que fue justamen
te ese espíritu el que primó 
cuando la UDI pactó con la 
UCC.

El empresario aseguró que en 
los últimos días altos personeros 
de RN se han acercado tanto a la 
UCC como a la UDI, y por eso 
Unión por Chile resolvió que 
cualquier conversación debe 
fundarse en ciertas bases, entre 
ellas que las declaraciones 
públicas de Andrés Allamand 
deben ser concordantes con lo 
que afirman en privado los per
soneros de RN “lo que hasta 
ahora no ha ocurrido”, y que las 
conversaciones no deben ser 
bilaterales, sino al menos tripar
titas, con representantes de la 
UCC, UDI y RN.

Entre las condiciones tam
bién figura la advertencia de que 
ni la UCC ni la UDI tomarán 
acuerdos con RN que modifi
quen el pacto suscrito entre 
ambas.

Afirma que “hace esfuerzos” para impedir unidad de la derecha

UCC acusa a RN de una permanente 
“política de confrontación”

c.s.

L
a comisión política de la 
Unión de Centro Centro 
acusó a RN de mantener 
una “permanente política 
de confrontación” y llamó a ese 

partido de derecha a incorporarse a 
la Unión por Chile —nombre del 
principio de acuerdo parlamentario 
logrado entre la UDI y la UCC— 
“para demostrar de esta forma su 
voluntad real de superar las dificul
tades de la derecha”.

La instancia partidaria también 
criticó la posición “inconsecuen
te” de RN, la que “dice desear la 
unidad de la derecha y al mismo 
tiempo hace esfuerzos para impe
dirla, condicionándola a aceptar la 
propuesta de su abanderado presi
dencial Manuel Feliú, la que exclu
ye a la UCC de todo pacto”

Por su lado, el presidente de 
RN, Andrés Allamand, reiteró ayer 
la posición de su partido en orden a 
no conceder ni un solo distrito 
exclusivo a la UCC, aunque agregó 
que si las condiciones que RN ha 
impuesto se cumplen, “podría 
haber una flexibilización de los 
márgenes finales”.

“Mala memoria”
La comisión política de la UCC 

además reprobó la “mala memoria 
de RN, que utiliza la excusa de que 
ceder distritos exclusivos significa 
proteger a candidatos débiles, olvi
dando que en las elecciones de 
1989, 26 de sus actuales 33 diputa
dos fueron elegidos imponiendo a 
la UDI pactos por exclusión en el 
49 por ciento de los distritos del 
país”.

Al respecto, el presidente de RN 
también recordó que si en 1989 
compitieron en algunos distritos 
dos candidatos de RN o bien un 
postulante de RN y otro indepen
diente, aquéllo ocurrió porque la 
UDI no tenía candidatos que pre
sentar en esos distritos. Este hecho, 
sin embargo, ha sido negado en rei
teradas veces por la UDI.

Hasta ayer, la UCC pedía llevar 
sólo dos candidatos de su partido 
en Linares y en el distrito del dipu
tado Federico Ringeling (Quillo- 
ta—Petorca), y en otros cuatro 
donde la derecha no tiene represen
tación, además de una senaturía 
(que sería para Francisco Javier 
Errázuriz).

La UCC recordó que ha cedido 
ya en dos de los tres aspectos que 
RN exigía para concretar un pacto: 
el tema presidencial y el programá
tico, pero que no le parece justo 
que RN le imponga también aban
donar la petición de concretar pac
tos que incluyan distritos exclusi
vos para la UCC, “porque los pac
tos por preferencia recíproca son 
indispensables para que dentro de 
un sistema binominal resulte posi
ble la equidad”.

La UCC ha aceptado incorporar 
y discutir el tema presidencial si 
antes se concreta un amplio pacto 
parlamentario (el acuerdo UDI— 
UCC incluiría una senaturía para 
Errázuriz y éste renunciaría así a 
cualquier aspiración presidencial, 
según fuentes de la UDI), así como 
también ha declarado que su alian
za con la UDI incluye “ciertos

La mesa de la UCC ha vuelto a criticar las posiciones de Renovación Nacional.
aspectos” programáticos básicos.

La Unión por Chile
Aunque RN insiste en concep- 

tualizar el principio de acuerdo 
entre la UDI y la UCC (la Unión 
por Chile) como un subpacto o 
alianza de fado, ambos partidos 
volvieron a calificarlo ayer como 
“una alianza abierta a la que invi
tamos a sumarse a RN”.

Ayer se incorporó al acuerdo la 
pequeña Confederación Liberal, 
que agrupa a los llamados partidos 
Liberal, Liberal Progresista, Libe
ral Democrático, Renovación Libe
ral y Unión de Liberales Indepen
dientes. No obstante, dirigentes de 
la UDI declinaron comentar el 

Urenda pide consensos
BERTA MORALES, Valparaíso 

El integrante de la comisión política de la UDI, Beltrán Urenda, 
sostuvo que si el pacto con la UCC y RN consigue estructurar 
inteligentemente una lista parlamentaria, “los diputados que logre la 
UCC no serán a costa ni de RN ni de la UDI, sino que, a la inversa, le 
permitiría a estas colectividades tener un mayor número de 
diputados”.

Según Urenda, al ser esta ventaja evidente, lo lógico sería que 
finalmente las tres colectividades sellen el acuerdo para enfrentar 
unidos las elecciones parlamentarias y presidencial.

Estimó que existe un avance si se considera que toda la negociación 
se hace sobre la base de la fórmula planteada por el ex ministro Carlos 
Cáceres, quien incluso fue propuesto por RN con un carácter más 
amplio, como era el de árbitro. “Esto le da un gran peso moral a su 
proposición y hace suponer que es equitativa y no hecha en favor de 
ninguna de las partes, sino para encontrar la mejor solución”.

En cuanto al tema presidencial de la derecha, Urenda dijo que éste 
no ha estado en el debate, ni menos con la UCC “porque en la medida 
que se logre un buen acuerdo parlamentario, será más fácil la segunda 
etapa”.

Urenda dijo que los dirigentes de RN y la UDI le asignan a la 
elección parlamentaria una trascendental importancia, porque están 
empeñados en lograr una representación en ambas cámaras “que 
impida que la Concertación destruya la actual institucionalidad”. 
Insistió en que una coalición RN—UDI—UCC, junto al Partido del 
Sur y grupos menores, le permitirá a la derecha obtener un mayor 
número de congresales.

número de militantes que agrupa la 
Confederación.

El lunes último también se había 
incorporado a la Unión por Chile el 
Partido del Sur, con el objetivo de 
“reformular una nueva alianza 
para el sector y una lista parlamen
taria amplia y definitiva”.

No existiría nuevo mediador
Aunque tanto Hernán Larraín 

como Andrés Allamand negaron 
ayer que en los últimos días el 
papel de mediador entre sus parti
dos que dejó vacante Carlos Cáce- 
res haya sido asumido por el ex 
ministro del régimen militar Fran
cisco Javier Cuadra, otras fuentes 
de RN manifestaron que éste aun

que desde hace varios meses ha 
participado en algunas reuniones, 
en los últimos días ha adquirido un 
papel más activo.

Sin embargo, descartaron la 
posibilidad de que su participación 
derive en formular una nueva pro
puesta, que sería una mixtura entre 
los planes Cáceres y Feliú, y acla
raron que hasta el momento no ha 
sostenido reuniones formales con 
ninguno de los dos partidos, sino 
sólo algunos contactos que buscan 
acercar posiciones a través de diá
logos informales con ambas colec
tividades.

Acuerdo en Octava Región
Opiniones contradictorias mani

festaron ayer la UDI, la UCC y RN 
en tomo al acuerdo parlamentario 
suscrito en los siete distritos de la 
Octava Región del Biobío entre las 
directivas regionales de las tres 
colectividades.

Mientras en la UDI el vicepresi
dente Hernán Larraín dijo que el 
pacto, que debe ser ratificado por 
los consejos generales, “es la 
expresión de lo que están pidiendo 
las bases”, en RN Andrés Alla
mand manifestó que la afianza tri- 
partidaria “se logró gracias a que 
la UCC renunció a cualquier pro
tección o exclusividad en esos dis
tritos”.

Por su parte, el presidente de la 
UCC, Carlos del Campo, manifestó 
que el pacto es “anecdótico” por
que ni siquiera se consultó al con
sejo regional para firmarlo, agre
gando que no será ratificado por 
dicho organismo.

Añadió que dicho pacto carece 
de todo valor político, “a menos 
que RN pretenda también darle 
validez al acuerdo del presidente 
de la UCC de la Quinta Región, 
Gonzalo Yusef, que propuso pro
clamar a Francisco Javier Errázuriz 
como candidato y abanderado de 
RN en la próxima elección presi
dencial”.
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Dijo Lagos en Arica: 
Economía Global 
Es Desafío para 
Los Socialistas
• En Santiago, destacó la 

figura del Presidente 
Allende.
El precandidato presidencial del 

PS-PPD, Ricardo Lagos, dijo ayer en 
Arica que el socialismo debe preparar
se para enfrentar un país que deberá 
integrarse a una economía global, la 
que no puede ser interpretada de 
acuerdo a la visión de los “clásicos” del 
socialismo, como Carlos Marx.

Lagos, al referirse a criticas contra 
un supuesto desperfilamiento del PS, 
señaló que “lo que pasa tiene que ver 
con la forma en que el socialismo de fi
nes de siglo se prepara para el desafio 
de una sociedad como la chilena, que 
va a tener que participar en un mundo 
sin fronteras económicas”.

Añadió que “no son los clásicos los 
que explican la capacidad de inserción de 
un país, porque cuando escribe Marx en 
el siglo 19, la diferencia entre heredados y 
desheredados estaba determinada por la 
propiedad de los medios de producción. 
Hoy el elemento diferenciador del hom
bre está vinculado al conocimiento”.

Indicó que el énfasis va a estar en 
la capacidad de generar iguales opor
tunidades, no por la vía de una sociali
zación de los bienes de producción, sino 
por el acceso igualitario de todos los 
sectores a educación”.

Respecto de la drogadicción juve
nil, que inquieta a los ariqueños, se
ñaló la necesidad de que los padres de 
familia se incorporen activamente y 
trabajen para combatir este flagelo.

Lagos hizo un llamado a intensifi
car las tareas estrictamente educativas, 
que son fundamentales para combatir 
la drogadicción y la delincuencia.

Acerca de la posibilidad de conge
lar la discusión del tema tributario por 
un año, Lagos propuso debatir seria
mente sobre el destino de los fondos de 
la reforma. “Llamamos hace ocho me
ses a debatir este punto, porque esti
mamos que estos fondos deberían tener 
tres propósitos: infraestructura, capa
citación laboral y educación”, recordó.

LAGOS EN U. CATOLICA
En tanto, Lagos sostuvo en un re

ciente encuentro con estudiantes de la 
Universidad Católica que Salvador 
Allende fue un hombre para su tiempo 
y que cumplió a cabalidad con su go
bierno y su programa político.

El ex Ministro de Educación, junto 
al presidente de la FEUC, Fulvio Rossi, 
en el Campus San Joaquín, sostuvo que 
el gobierno del Presidente Allende se 
ciñó a la Constitución y a las leyes.

Destacó que el fallecido Mandata
rio siguió fielmente el programa de la 
Unidad Popular en su totalidad, hechos 
y logros que lo hacen acreedor a un mo
numento destacado como sucedió con el 
Presidente Balmaceda.

El representante de la Concerta- 
ción respondió así una consulta formu
lada por una estudiante sobre su opi
nión de Allende, su gobierno y el socia
lismo, ante lo cual contestó que fue un 
hombre para su época, pero que el 
transcurso del tiempo y el devenir de 
nuevos procesos humanos han provo
cado preferentemente una renovación 
en el socialismo y sus representantes.

Manifestó que los socialistas fueron 
los únicos que el 11 de septiembre de 
1973 estuvieron contra el gobierno mili
tar y añadió que otros se demoraron un 
poquito más en tomar la decisión.

El senador Eduardo Freí señaló en Osorno que existen grandes acuerdos básicos 
en tomo a la reforma tributaria, al iniciar una gira por la X Región. En la foto
grafía, el precandidato presidencial en compañía de Eduardo Abedrapo, presiden
te de la JDC, y Miguel Salazar, antes de abordar ayer el avión que lo condujo a la 

zona sur del país.

EDUARDO FREI EN OSORNO:

"Hay Acuerdo en Temas 
Básicos de Reí Tributaria"
• Abanderado presidencial del PDC insistió en que es 

posible analizar ahora esta materia con visión de 
largo plazo. "El debate del presupuesto del 94 es 
imposible postergarlo", enfatizó.
OSORNO (Nieves Aravena).— El 

precandidato presidencial del PDC, se
nador Eduardo Frei, dijo que “hay un 
gran acuerdo en los temas básicos de la 
reforma tributaria” y comentó que “es 
posible prorrogarla ahora, con un mar
co de largo plazo y continuidad”.

Planteó que están dadas las condicio
nes para analizar el problema de los im
puestos ahora. “Por más que se quiera 
postergar el debate, es imposible hacerlo, 
ya que a partir de octubre y noviembre 
el Parlamento debe tener aprobado el 
presupuesto del año 94”, añadió.

El precandidato DC indicó que “he
mos presentado propuestas muy con
cretas a la Confederación de la Produc
ción y del Comercio y a la Sofofa, con 
quienes hemos analizado el tema”.

Agregó que si no se alcanza un con
senso, “cuando el Parlamento tenga 
que debatir el presupuesto de 1994, va 
a tener que decir en qué áreas del país 
deberá hacer los recortes y no vamos a 
poder seguir gastando”.

A juicio del senador, “es bueno que 
el país conozca cuál va a ser su sistema 
tributario. Es bueno para los empresa
rios, que podrán desarrollar sus nego
cios e inversiones, y para la comuni
dad, que conocerá qué recursos vamos 
a tener para salud, vivienda, educación 
y otras áreas”.

Frei vino a Osorno, en el marco de 
una gira por la X Región, con motivo 

de las próximas elecciones primarias 
de la Concertación. Tras visitar la po
blación Schilling, donde los habitantes 
le brindaron una cálida acogida, se di
rigió a comunas rurales de Rio Negro y 
Purranque.

Consultado acerca de si comparte 
la opinión de Ricardo Lagos, en el sen
tido de que el presupuesto de educa
ción debería aumentar en 50 % duran
te el próximo Gobierno, Frei declinó 
pronunciarse.

Al respecto señaló que “no me gus
ta ser comentarista de otros candida
tos”. No obstante, estimó que la edu
cación debe ser un tema prioritario en 
el próximo gobierno.

CON LOS POBLADORES
Al dirigirse a los pobladores osomi- 

nos, Frei destacó la importancia de par
ticipar en los organismos democrática
mente.

Dijo que al ver la situación de mu
chas personas que viven en extrema po
breza, observa la necesidad de que se re
alice un esfuerzo solidario de todos los 
chilenos. “Por eso, cada vez que oigan 
acerca de la reforma tributaria, sepan 
que cada peso significa más salud, más 
viviendas y mejor educación”, agregó.

Frei se retiró en medio de los 
aplausos del público, mayoritariamente 
femenino, que le decía a cada momento 
“es igualito a su papá”.
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Miss Chile pasó 
ya una prueba

En ciudad de México se encuen
tra ya la representante de Chile 
para Miss Universo, donde pasó 
ayer bastante bien una de las más 
difíciles pruebas, la de posar para 
los fotógrafos. Así quedó registrado 
en una ilustración despachada por 
la Agencia France Press, donde ella 
aparece junto a la Miss Universo de 
Uruguay, María Navarro; de Boli
via,

Roxana Becerra; y de Paraguay. 
Carolina Barrios.

De cóctel en 
la Moncloa

Con el presidente del gobierno 
español, Felipe González, se entre
vistó ayer, en el Palacio de la Mon- 

cloa, el chileno Francisco Vio 
Grossi, quien encabeza una delega
ción mundial de educadores de 
adultos.

Vio es el máximo representante 
del Consejo Internacional de Edu
cación de Adultos (ICAE), organi
zación que se encuentra en España 
realizando una reunión de su comi
té ejecutivo. Es también presidente 
de El Canelo de Nos, ubicado en la 
provincia de Maipo.

En la audiencia, Felipe Gonzá
lez, señaló que “la educación de 
adultos es disciplina del futuro por
que se debe, cada vez más avanzar 
hacia una educación permanente”. 
Los participantes discutieron con 
González el rol de la educación y,
conversaron sobre las elecciones 
en España el 6 de junio.

Vio indicó que también comen
taron sobre las elecciones primarias 
que se celebrarán en la Concerta- 
ción de Partidos Políticos en mayo 
próximo en Chile. El presidente 
González ofreció posteriormente un 
cóctel a sus visitantes.

El recurso del PC
Si hay algo en que la actual 

dirección del Partido Comunista no 
es muy perita es en las presentacio
nes judiciales. Ello se desprende de 
su intento, ayer, por interponer un 
recurso de protección “oral” en 
favor de la libertad de expresión.

Gladys Marín. Volodia Teitel- 
boim, el canditado Eugenio Piza
rro y dirigentes del MIDA se pre
sentaron en una de las secretarías 
de la Corte de Apelaciones, sin 
abogado, sin escrito, para hacer uso 
de la facultad que les concede la 
ley de presentar un recurso de pro
tección. Allí les informaron que 
debían dirigirse a otra oficina,
donde tampoco tuvieron recepción.

Acudieron a la oficina de aboga
dos, donde los profesionales de la 
Lista D (PS—PPD—PDI) á las 
elecciones del Colegio presentaban 
sus planteamientos. Pese a las seve
ras diferencias políticas, recurrie
ron a Juan Pavin, que ahora es del 
PDI, quien les redactó un recurso a 
nano. Salvado el mal paso, Gladys 
darín invitó al abogado a almorzar 
‘un día de estos”.

Cuando un periodista preguntó 
:n Temuco a Ricardo Lagos su 
ipinión sobre los casos de corrup- 
:ión de los dirigentes socialistas 
■uropeos. El precandidato se apre- 
;uró en interrumpir al profesional: 
‘Y demócrata cristianos, ¿no cree 
isted?”, lo que motivó diversas 
eacciones, pero en especial la risa 
le los dirigentes Elias Amal y 
Camilo Salvo (del PS) y del conce- 
al Eduardo Castillo (del PPD).

3334 26
3 0 15
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Colectividad opositora criticó nuevos cambios propuestos por el gobierno

UDI vuelve a fruncir ceño por ley de FF.AA
Según el diputado 

Sergio Correa, en la 
indicación del 

Ejecutivo no hay 
mayores 

modificaciones al 
proyecto original que 
la UDI ya rechazó en 
su oportunidad. Pese 

a todo, el gobierno 
mantiene su 

confianza.

S
everas críticas a las modifi
caciones introducidas por el 
gobierno a la ley Orgánica 
Constitucional de las Fuer
zas Armadas hizo ayer el parla

mentario de la UDI Sergio Correa, 
quien es presidente de la Comisión 
de Defensa de la Cámara de Dipu
tados.

A juicio del diputado, el gobier
no “vuelve a replantear un tema 
sobre la base de apreciaciones que 
llevan al esquema de instituciones 
armadas sometidas al poder políti
co en los términos de la Constitu
ción de 1925, desconociendo la 
institucionalidad que se encuentra 
consagrada en la Carta Fundamen
tal de 1980”.

Agrega que “de una simple lec-

El cambio a

tura de la iniciativa se desprende 
que la concepción tenida por el 
Ejecutivo de la independencia de 
las Fuerzas Armadas, no se aviene 
con la que tienen dichas institucio
nes y que fuera planteada en la 
Comisión Defensa de la Cámara de 
Diputados, las que tienen su respal
do en la propia Carta Fundamental, 
toda vez que esta independencia 
jamás se ha entendido como abso
luta y que sí como lo plantea el

la ley Orgánica de Fuerzas Armadas levanta polvareda en el sector político.

Ejecutivo”.
Asimismo, califica de inacepta

ble “lo aseverado por el señor 
ministro de Defensa respecto a la 
concurrencia de los jefes de las 
Fuerzas Armadas al Parlamento, en 
circunstancias que este poder del 
Estado, de acuerdo a las normas 
legales y constitucionales es sobe
rano para disponer la concurrencia 
de los funcionarios públicos en las 
oportunidades que lo estimen perti

nentes”.
Concluyó señalando que esta 

indicación del Ejecutivo no varía 
mayormente los contenidos del

F.l candidato presidencial, Ricar
do Lagos, calificó como un juicio 
ligero las declaraciones del diputa
do de la UDI, Pablo Longueira,

quien alertó sobre una posible ins- 
trumentalización de las Fuerzas 
Armadas en caso de cambiar las 
reglas del juego vigentes en esta 
materia.

Lagos indicó que Chile comen
zó en 1810 y no en 1991 ni en 
1973, señalando que los Presiden
tes de la República siempre han 
tenido el mando sobre los institutos 
castrenses y ninguno los ha instru- 
mentalizado políticamente.

Consideró que “es un agravio 
para los mandatarios decir que uno 
de ellos podría hacer tal cosa. Eso 
es desconocer la historia de este 
país y me parece grave que un par
lamentario lo diga”, expresó.

La confianza de Krauss
F.l ministro del Interior se mos

tró ayer confiado en que el Parla
mento acogerá favorablemente las 
modificaciones que pretende intro
ducir el Ejecutivo al proyecto de 
reforma de la ley Orgánica de las 
Fuerzas Armadas.

“Cuando el Ejecutivo formula 
una indicación de esta naturaleza, 
respaldada, además, por el Presi
dente de la República, es con el 
ánimo de que sea acogida por el 
Parlamento”, sostuvo el jefe del 
Gabinete.

Luego planteó que está cons
ciente de la actitud que ha manteni
do la derecha, pero recalcó que 
“existe confianza de que la oposi
ción entienda que este es un plante
amiento nacional que se ajusta a las 
aspiraciones de consolidar el pro
ceso democrático”.

3 0 21
33S4 27
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Ominami advirtió de la necesidad de debatir el programa

Lagos dispuesto a ser generalísimo 
de Frei si éste es candidato único

Abanderado DC 
asegura que no 
hace ofertas 
ni promesas

E
l candidato presidencial del 
PS, PPD y PDI, Ricardo 
Lagos, aseguró ayer en 
Antofagasta que no tendría 
"ningún problema en ser el gene

ralísimo de Eduardo Freí, en el 
caso de que éste resulte electo 
como el candidato único de la Con- 
certación.

En conferencia de prensa reali
zada a su arribo a la nortina ciudad, 
Lagos señaló sobre el tema que el 
no había tenido inconvenientes en 
el pasado para recorrer el país pro
clamando a Patricio Aylwin y que 
lo había hecho “con mucho agra
do”, convencido de que lo impor
tante era poner los intereses de la 
coalición y del país por sobre los 
intereses personales. “Por eso, no 
tendría ningún problema en hacerlo 
nuevamente”, dijo.

En la misma rueda de prensa, el 
abanderado PS-PPD-PD1 des
mintió que existan roces entre los 
partidos que apoyan su postulación, 
y aseguró que en esas colectivida
des ve “el germen de una gran 
fuerza política futura .

Lagos cumplió en Antofagasta 
su segundo día de gira por el norte 
del país, de un total de cuatro jor
nadas.

Debate programático
En tanto, en Santiago, el genera

lísimo de Lagos, Carlos Ominami, 
insistió en la necesidad de realizar 
un debate profundo sobre el pro
grama de gobierno del próximo 
período y de los principales temas 
que deberá abordar la nueva admi
nistración.

A su juicio, el hecho de que el 
próximo gobierno deberá afrontar 
“con mayor crudeza” las deman
das sociales, obliga a que en la 
convención que elegirá al candida
to único de la coalición se discutan 
v aprueben ambos aspectos.

Dijo que si en la convención se 
votará por el candidato presidencial 
“es fundamental que hagamos tam
bién un debate pr-vio sobre los 
temas que interesan al país, que 
tengamos un compromiso nítido en 
relación a las prioridades que ten
drá el próximo gobierno”.

Atraso en pacto parlamentario
. ... mnciHpr

De acuerdo al plazo autoim- 
puestoporel PS, PPD, PR y ®C en 
la reunión del miércoles 21 de 
abril, según dio cuenta el diputado 
Víctor Manuel Rebolledo, hoy 
debía quedar resuelto el tema de la 
lista única parlamentaria. Sin 
embargo, una vez más, y como ha 
sido una constante en las negocia
ciones que ha llevado adelante la 
Concertación, los partidos que inte
gran la coalición no lograron ám
bar a acuerdos en la fecha estipula
da para ello.

Uno de los factores que mas 
incidió en esto es la falta de acuer
do entre el PS y el PPD, el que 
podría concretarse recien en el 
curso de este fin de semana, luego 
de que el PS disminuyera sus aspi
raciones parlamentarias.

Ayer, los dirigentes del PPU

Como fundamento de su posi
ción el generalísimo de Lagos 
advirtió que “el próximo gobierno 
será de una naturaleza distinta a la 
del actual, que es de transición 
democrática y que tenía, por razo
nes obvias, un elemento de epope
ya democrática que se ha ido ago
tando. Lo que vamos a tener a par
tir de 1994 es un país mucho mas 
normalizado y, por tanto, un 
gobierno que se va a enfrentar, con 
mayor crudeza que el actual, a las 
presiones sociales .

Avaló ese juicio señalando que 
muchos sectores, en forma respon
sable, reprimieron sus demandas 
para aportar a la necesaria estabili
dad democrática, pero que “resuel
ta la transición democrática el pró
ximo gobierno se enfrentará a esa 
situación, máxime en un país que 
ha tenido tan buenos resultados 
económicos. Los sectores sociales, 
naturalmente, van a reivindicar su 

P Esa situación que vislumbra

Ominami, obliga —dijo— a que 
los partidos de la Concertación 
adopten un compromiso férreo con 
las principales tareas que debe 
afrontar la próxima administración, 
y que la ocasión más precisa para 
ello es la convención del 30 de 
mayo. .

Por lo mismo, ayer el geneialisi- 
mo de Lagos llamó a superar la dis
cusión sobre pactos y negociacio
nes —que daña, a su juicio, el que
hacer y la imagen de los politi- 
cos— y a entrar de lleno en los 
temas que interesan a la gente. A 
partir de ello, esbozó lo que a crite
rio del comando Lagos son los 
principales ejes que deben ser 
debatidos por los partidos.

En tal sentido, menciono el 
cambio del régimen político, la 
modificación al sistema electoral, 
la modernización del Estado, la 
reforma al Poder Judicial y a la jus
ticia militar, cambios a la legisla
ción laboral, a la doctrina de segu
ridad nacional, al sistema de jubila-

Sergio Bitar, Jorge Schaulshon y 
Víctor Manuel Rebolledo analiza
ron la última propuesta de los 
socialistas entregada el miércoles 
último. En ella, el PS deja constan
cia de que aspira a un numero 
menor de distritos donde la elec
ción del parlamentario es segura 
los llamados clase “A”—, entre
gándole al PPD dos de esos distri
tos La propuesta también incluía la 
cesión a la DC de dos de esos 
cupos, y la petición a ese partido de 
igual número para el PPD.

Con ello, según señaló el encar
gado electoral del PS, Francisco 
Aleuy, cada colectividad alcanzaría 
un total de trece distritos clase “A” 
y que sólo existe desacuerdo en el 
distrito de Rengo, donde es diputa
do el socialista Juan Pablo Letelier.

“No debería haber un rechazo a

ciones y a la educación, así como 
la necesaria discusión respecto de 
las facultades que debería tener el 
Presidente sobre las Fuerzas Arma
das. „ .

En otro orden, Ominami expre 
só la satisfacción del comando por 
la forma en que los partidos que 
apoyan a Lagos han estado reali
zando el proceso de inscripción de 
adherentes, al tiempo que informo 
de cambios en ese trámite.

Dijo que la oficina nacional 
electoral de la Concertación acordó 
eliminar de la ficha de inscripción 
la necesaria cita del partido político 
al cual pertenecen los patrocinantes 
del independiente, para evitar que 
con ese dato se especule sobre el 
número de inscritos que tenia cada 
comando. .

También informó que la oficina 
nacional electoral de la Concerta
ción acordó pedir a los comandos 
no entregar datos o cifras de adhe
rentes inscritos, para no distorsio
nar la marcha del proceso.

la propuesta, porque consideramos 
que es lo suficientemente flexible y 
razonable, como para finiquitar el 
tema rápidamente”, dijo.

Por su parte, Víctor Manuel 
Rebolledo afirmó que la propuesta 
PS significa un avance en las con
versaciones, pero que ella es insufi
ciente. “Sin embargo, en la medida 
que reduce la brecha, permite 
comenzar a trabajar sobre distintas 
alternativas para construir la pari
dad y el acuerdo final entre nues
tros partidos”, dijo.

Añadió que, en todo caso, el 
acuerdo PS—PPD no es suficiente 
para construir el acuerdo final, 
“porque en la otra línea sólo existe 
acuerdo entre la DC y el PR, y 
nada se sabe sobre en qué distritos 
van otros partidos del subpacto . Francisco Aleuy, negociador PS.

XIMENA POO, Valdivia «
Bajo una tenue lluvia, ayer el «
candidato presidencial de la I
DC, Eduardo Frei, recorrió los «
principales puntos de la ciudad «
de Valdivia, como parte de su 1
campaña para la elección prima- J
ría del 23 de mayo. También se J
entrevistó con autoridades loca* i
les y con pobladores, indicando J
que su objetivo es sólo invitar a <
“construir un país más solidario J
y no hacer promesas ni ofer- a
tas”. . . j

Luego de concluir su visita a 1 
Osorno, Frei llegó a esta ciudad , 
cerca del mediodía e inicio rapi- । 
damente sus actividades con un 1 
breve encuentro con el gobema- i
dor provincial, Joaquín Holzap- ]
fel, el alcalde Gonzalo Espinoza 
y el obispo Alejandro Jiménez.

Pero, sin duda, el recorrido 
que hizo Frei por el antiguo 
mercado fue una de las instan
cias en la que pudo estar en un 
contacto más estrecho —aunque 
breve— con quienes se dedican 
a vender productos del mar, 
artesanías y alimentos prepara
dos típicos de la zona. No falta
ron quienes invitaron al candi
dato DC a sus sencillos y repre
sentativos restoranes, esperando 
su respuesta positiva frente a 
generosos curantos y paellas 
marinas. Sin embargo, Freí no 
pudo dejar de lado su apretada 
agenda.

| “Frei sí, otro no”, fue la con
signa entre sus partidarios, que 
lo siguieron a través del merca
do hasta la costanera del rio 
Valdivia. También hubo quienes 
se acercaron al senador para 
plantearle sus demandas, aun
que éste no hizo ningún comen
tario para no retrasar sus activi
dades del día.

Lista parlamentaria
! Consultado acerca de la 

situación de la lista única (se 
había hablado de que hoy se 
cerraba), afirmó no estar al 
tanto de los detalles. “La infor
mación que tenemos es que hay 
un gran avance, y hay que con
cretarlo. Nosotros no tenemos 
ninguna dificultad de encontrar 
los acuerdos y constituir la lista

I única. Prácticamente en un 95 
por ciento tenemos claro el 
panorama. Tenemos que reunir
nos con nuestros aliados y bus
car el acuerdo definitivo., No 
veo algo traumático en esto”.

Al referirse a la inscripción 
de independientes y adherentes, 
Frei señaló que “en una evalua
ción hecha el domingo, hemos 
comprobado que el avance de 
los militantes (DC) ha sido bas
tante importante, y que con res
pecto a simpatizantes y adhe
rentes ha ido más lento. En ello 
pondremos más énfasis hasta el 
13 de mayo, día en que termina 
la inscripción”.

Entre las actividades realiza
das por Frei se contó un almuer
zo con la directiva provincial y 
comunal de la DC. En la tarde 
visitó la industria maderera 
Emasil y el campamento Nueva 
Esperanza.

Además se entrevistó con 
dirigentes de la JDC de la Déci
ma Región.
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RICARDO LAGOS:)

"Las FF.AA. No Serán 
Instrumentalizadas"
• En respuesta <_ 

precandidato presi 
más las instituciones
ANTOFAGASTA (Juan Godoy Ri- 

vero)._  El precandidato Pres.IA*'n¡;ial
j-i pe ppD Ricardo Lagos, dijo que 
la®’ Fueras Armadas no serán mstru- 
menElUrbíndeUPdOo“n' realiza una 
girador el norte del país, se refinó>así 
11 tema de la dependencia de las Fuer 
zas Armadas.

que es inferir un agra “decir que 
a '°r Litadodva^InstrumenUli-

al diputado Pablo Longueira (UDI), el 
ádencial del PS-PPDdpo queja- 

armadas serán politizadas.
Que CreaMa¿stratura vTa Sumen- 

ssBlsú-b- 
nuestra nistona. . cnnzález Vide* 
reciente no lo luc'c™ F Allende, 
la, Ibáñez, Alessandn, freí ni 
N’UnÉxpresó que “el país reconoce^! 
monopolio de las armas eí cuándo las 
«^^.^eorre, 
pende a la autoridad civil. Esa es ia 
^¿^dSer Mandatario 
tiene toda la razón al decir que necesita 
atribuciones si hay Pers0.nas,quS llamar a retiro. El Presidente de la Re
pública tiene toda la razón si dice_que 
requiere atribuciones para que los Comandantes en Jefe dependan de su c 
fianza como ha sido siempre en la nis 
tnria de Chile. Nadie puede decir que 
^Presidentes han instrumentalizado a 
laS&A“» culminará sus actb 
vidades en la II Región en la au^de 
Calama. Anteriormente estuvo en ah 
ca e Iquique.
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